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В ЛЕСНОЙ
ЦЕХЕ
ОБЛАСТИ

Старая истина, что ре
монт занимает полчаса, а 
транспортировка до места 
ремонта —  день, не действи
тельна для Обского лесо
пункта Чаинского леспром
хоза. Бригада слесарей вы
полняет все необходимые ра
боты прямо в лесосеке. В  
специально оборудованных 
вагончиках имеются станки 
и механизмы, с помощью 
которых можно в короткое 
время верпуть трактор в 
строй.

Здесь даже ремонтируют
ся бензопилы. Опытные ма
стера Кондрат Семенович 
Монавщнков и Иван Петро
вич Балаш ов не только воз
вращают эпйи механизмам 
работоспособность, но и при
думали много усовершенст
вований, обеспечивших
пилам более высокую надеж
ность. В  успехе лесозаго
товителей, перевыполняю
щих планы, ремонтникам 
принадлежит очень большая 
заслуга.

Н А  С Н И М К А Х : слесарь
И. П. Балашов; трактор на
девает гусеницу.

э. стоилов.

Новый рубеж бригады
Не секрет, что наш Бере- 

гаевский филиал Новоте- 
гульдетекого леспромхоза— 
одно из самых отстающих 
предприятий в области. Но 
многие рабочие и коллекти
вы укрупненных бригад тру
дятся очень хорошо. В  фев
рале укрупненная бригада 
Г. Я . Новака преодолела че
тырехтысячный рубеж на 
заготовке древесины и за
няла первое место в районе.

На март разработаны но
вые условия социалистиче
ского соревнования. Теперь 
победителю предстоит заго
товить не менее 4 .500 кубо
метров. Задача трудная. 
Бригада должна ежедневно 
трелевать не менее 180 кубо
метров. Мы сделали все рас
четы, составили график вы
полнения задания и пришли 
к выводу, что если уплот
нить рабочее время, то этот 
рубеж можно взять.

В  недалеком прошлом в 
Берегаевском филиале пер
венство держала то бригада 
Н. Н. Куликова, то бригада

Г . Я . Новака, иногда брига
да А . Н . Зленко. Наша 
бригада прежде шла на са
мом последнем месте. Много 
было причин, мешавших 
коллективу хорошо работать. 
Сейчас положение измени
лось. Вместо нерадивых и 
прогульщиков пришли в 
бригаду добросовестные лю
ди. Настроение в коллективе 
резко изменилось. Бригада 
добивается выработки до 
196 кубометров в день. Но 
мы полны уверенности, что 
это не предел.

Одной из причин низкой 
производительности труда в 
нашей бригаде было отсут
ствие места для складирова
ния древесины, так как из-за 

. частых поломок челюстного 
погрузчика все было запол
нено хлыстами. Сейчас по
грузка ведется нормально, 
дополнительно установлена 
погрузочная лебедка. И все 
же темпы погрузки надо уве
личивать, чтобы вывозить 
весь лес до начала распути
цы.

Узкоколейная железная 
дорога построена на снеж
ном основании, но о ее сох
ранности в теплое время по
ка не заботятся. Не завезе
ны опилки для укрытия 
снежного полотна от солнеч
ных лучей.

Что же еще угрожает сор
вать высокие темпы работы 
укрупненных бригад?

Постоянно мешают «ме
лочи». Так, например, по 
нормам на бригаду в месяц 
полагается шесть пильных 
цепей. Мы получали’ их 
только в феврале и по одной 
штуке. В  марте цепей нам 
вообще не давали. А  ведь 
лесозаготовители работают 
постоянно с перевыполне
нием дневных норм, и, стало 
быть, износ цепей боль
шой.

Еще одна «мелочь». При 
определении наряд-задания 
бригадам принимается во 
внимание, что они работают 
как бы двумя тракторами 
ТТ-4. Но в таких условиях 
лишь бригада Новака. А  в

других коллективах по одно
му ТТ-4 и одному ТДТ-75. 
Необходимо наряд-задание 
рассчитывать по имеющим
ся в бригаде механизмам.

Мы много говорим о со
ревновании. а гласности его 
у нас нет. После реорганиза
ции леспромхоза сокращены 
некоторые должности. И 
сейчас никто не заполняет 
графы показателей по со
ревнованию. Мы не знаем, 
как сработал мастерский 
участок, филиал в целом. 
Мало того, даже ежедневные 
показатели работы укруп
ненных бригад и операторов 
челюстных погрузчиков тоже 
не известны. Их не вывеши
вают ни в поселке, ни в кон
торе.

Учет ведут сами рабочие 
некоторых бригад, но ведь 
это все бессистемно.

Хорошо поработать в 
марте — это очень важно. 
Но еще важнее, чтобы 
бригада трудилась не рывка
ми, а напряженно весь год. 
Только тогда будут выполне
ны годовые обязательства.

А . К Р А В Ч Е Н К О !!,  
рабочий Берегаевского 
филиала Новотегуль- 
детского леспромхоза.

2 0  апреля  ~ Всесоюзный  
ко мму н и с ти ч е с к и й  субботник

Штаб действует
Субботники, посвященные 

дню памяти В . И. Ленина, 
на нашем заводе стали уже 
традиционными. Причем в 
этот день все участники по
казывают наивысшую произ
водительность труда. И сей
час на предприятии идет 
деятельная подготовка к

«красной субботе» 20 апреля. 
Рабочие цехов №№ 14 и 5 
на своих собраниях решили 
поддержать почин москви
чей, превратить субботник, 
посвященный памяти В. И. 
Ленина, в праздник труда.

Мы создали общезавод
ской штаб по руководству

субботником во главе с заме
стителем директора завода 
А . С. Осиным. В  него вошли 
представители администра
ции, партийной, профсоюз
ной, комсомольской органи
заций, почти всех цехов. 
Ш таб заканчивает разраба
тывать мероприятия, опреде
ляет фронт работ, матери
альное обеспечение. Многие 
участки предприятия в этот 
день будут работать на сэко
номленных материалах. 
Часть рабочих будет занята 
на благоустройстве террито
рии, в жилом городке заво
да и на прилегающих прос

пекте им. Кирова и улице 
Нахимова.

Предстоит много потру
диться пропагандистам, аги
таторам, политинформато
рам. Они выступят перед 
рабочими с беседами о Ве
ликом почине. Пишутся ло
зунги, плакатЕт.

В цехах и отделах гото
вятся рабочие, собрания, ми
тинги, на которых коллек
тивы примут конкретные 
обязательства ’ на коммуни
стический CV’660THHK.

В. Д Е Д Е Н Е В , 
секретарь парткома за
вода «Сибэлектромотор».

Н О ВЫ Й  Э Т А П  В И С С Л Е Д О В А Н И И  М А Р С А
С о о б щ е н и е  Т А С С

Автоматические межпла
нетные станции «Марс-6» и 
«Марс-7» достигли окрестно
сти планеты Марс соответст
венно 12 и 9 марта 1974 го
да. Спускаемый аппарат ав
томатической станции
«Марс-6» совершил 12 мар
та посадку на поверхность 
планеты. Впервые были пе
реданы на Землю научные 
данные о параметрах марси
анской атмосферы, получен
ные прямыми измерениями 
во 'время снижения спускае
мого аппарата.

Автоматические станции 
«Марс-6» и «Марс-7» были 
выведены на межпланетную 
трассу в августе прошлого 
года. Во время полета со 
станциями регулярно прово
дились сеансы связи, в ходе 
которых осуществлялись тра- 
екторные измерения, кон
троль состояния бортовых 
систем, коррекции траекто
рий движения и передача на 
Землю научной информации 
о физических характеристи
ках космического простран
ства.

При подлете к планете 
станции «Марс-6» была про
ведена автономно с помощью

бортовой системы астронави
гации заключительная кор
рекция траектории ее движе

ния, и от станции отделился 
спускаемый аппарат. В  рас
четное время включилась 
двигательная установка, обе
спечившая перевод спускае
мого аппарата на траекторию 
встречи с Марсом. После 
■аэродинамического торможе
ния была введена в действие 
парашютная система.

Информация со спускаемо
го аппарата во время его 
снижения принималась стан
цией «Марс-6», продолжав
шей движение по гелиоцент
рической орбите, и ретран
слировалась на Землю. В  не
посредственной близости от 
поверхности Марса радио
связь со спускаемым аппара
том. прекратилась. Спускае
мый аппарат станции 
«Маре-6» достиг поверхности 
планеты в районе с коорди

натами 24 градуса южной 
широты и 25 градусов за
падной долготы.

Опускаемый аппарат стан

ции «Марс-7» после отделе
ния от станции вследствие 
нарушения в работе одной из 
бортовых систем прошел 
около планеты на расстоянии 
1.300 километров от ее по
верхности.

Результаты  научных ис
следований планеты Марс, 
проведенных советскими ав
томатическими станциями, 
к настоящему времени про
шли предварительную обра
ботку. Получены новые важ
ные сведения о планете 
Марс, околопланетном ко
смическом пространстве и 
свойствах межпланетной сре
ды по трассе полета.

Анализ излучения плане
ты в широком диапазоне 
длин волн позволил полу
чить новые данные о релье
фе поверхности, температу
ре, теплопроводности, струк
туре и составе грунта, хими
ческом составе нижней ат
мосферы, структуре ее верх
них слоев. Обнаружено, что 
сбдержание паров воды в ат
мосфере Марса над отдель

ными участками его поверх
ности в несколько раз пре
вышает ранее полученные’ 
величины.

С помощью магнитометра 
зарегистрировано в ближай
шей окрестности планеты 
магнитное поле, в 7 — 10 раз 
превышающее межпланет
ное.

Автоматические станции

На праздник 
покорителей 
целины

А Л М А -А ТА , 14 марта. 
(ТА О С ). На торжества, по
священные двадцатилетию 
освоения целинных земель, 
сюда прибыли делегации 
братских союзных респуб
лик; Российской Федерации
— во главе с кандидатом в 
члены Политбюро Ц К  К П С С , 
Председателем Совета Ми
нистров Р С Ф С Р  М. С. Соло- 
менцевым; Украинской С С Р
— во главе с членом Полит
бюро Ц К  К П С С , первым се
кретарем Ц К  Компартии 
Украины В . В . Щербицким; 
Белорусской С С Р  — во гла
ве с кандидатом в члены По
литбюро Ц К  К П С С , первым 
секретарем Ц К  Компартии 
Белоруссии П. М. Машеро- 
вым; Узбекской С С Р  — во 
главе с кандидатом в члены 
Политбюро Ц К  К П С С , пер
вым секретарем Ц К  Компар
тии Узбекистана Ш . Р . Ра
шидовым; Молдавской С С Р  
— во главе с первым секрета
рем Ц К  Компартии Молдавии 
И. И. Бодюлом; Киргизской 
С С Р  — во главе с первым 
секретарем Ц К  Компартии 
Киргизии Т . Усубалиевым; 
Таджикской С С Р  — во главе 
с первым секретарем Ц К 
Компартии * Таджикистана 
Д. Расуловым; Туркменской 
С С Р  — во главе с первым 
секретарем Ц К  Компартии 
Туркменистана М . Г . Гаяу- 
ровым.

В  Алма-Ату прибыли так
же делегации столицы нашей 
Родины Москвы — во главе 
с заместителем председателя 
исполкома Моссовета А . К . 
Мельниченко; Ленинграда и 
области — во главе с кан- 
дидатом в члены Политбюро 
ЦК К П С С , первым секрета
рем обкома К П С С  Г . В . Ро
мановым; ряда краев, обла
стей и автономных респуб
лик Р С Ф С Р ; Алтайского 
края — во главе с первым 
секретарем крайкома К П С С  
А . В . Георгиевым; Амурской 
области — во главе с пер
вым секретарем обкома 
К П С С  С. С . Авраменко; 
Башкирской А С С Р — во гла
ве с первым секретарем об
кома К П С С  М. 3. Шакиро
вым; Волгоградской области
— во главе с первым секре
тарем обкома К П С С  Л . С. 
Куличенко; Красноярского 
края — во главе с первым 
секретарем крайкома К П С С  
П. С . Федирко; Курганской 
области — во главе с пер
вым секретарем обкома 
К П С С  Ф . К . Князевым; Но
восибирской области — во 
глав^ с ^председателем испол
кома областного Совета де
путатов трудящихся В . А. 
Филатовым; Омской области
— во главе с первым секре
тарем обкома К П С С  С. И. 
Манякиным; Оренбургской 
области — во главе с пер
вым секретарем обкома 
К П С С  А . В . Коваленко; Ро
стовской области — во гла
ве с первым секретарем об
кома К П С С  И. А . Бонда
ренко; Саратовской области
— во главе с первым секре
тарем обкома К П С С  А . И. 
Шибаевым; Ставропольского 
края — во главе с первым 
секретарем крайкома КП СС 
М. С. Горбачевым; Татар
ской А С С Р  — во главе с 
первым секретарем обкома 
К П С С  Ф . А . Табеевым; Че
лябинской области — во гла
ве с первым секретарем об
кома К П С С  М. Г . Воропае
вым.

Делегацию Ленинского 
комсомола, прибывшую на

С ВЫСОКОЙ НАГРАДОЙ 
Т О В А Р И Щ И !

f

За успехи в выполнении и 
перевыполнении планов 
1973 года и принятых со
циалистических обяза- ■
тельств Президиум Верхов
ного Совета СССР наградил 
орденами и медалями 
СССР рабочих, рыбаков- 
колхозннков, инженерно- 
технических работников 
предприятий и организаций 
рыбного ■ хозяйства, 

i По Томской области на
граждены:

О Р Д Е Н О М  Т Р У Д О В О Г О  
К Р А С Н О Г О  З Н А М Е Н И

Карпович Зинаида Ни
колаевна — рабочая Колпа- 
шевского рыбокомбината.

Панов Иван Игнатьевич— 
токарь Колпашевской судо
верфи..

Смирнов Игнатий Павло
вич — рыбак Каргасокского 
рыбозавода.

О Р Д Е Н О М  
«З Н А К  П О Ч Е Т А »

Нестеров Андрей Яковле
вич — директор , Александ
ровского рыбокомбината.

Новосельцев Александр 
Порфирьевич — рыбак Па- 
рабельского рыбозавода.

М Е Д А Л Ь Ю  
« З А  Т Р У Д О В У Ю

Д О Б Л Е С Т Ь »

Вараксина Татьяна Дмит
риевна — рабочая Алек
сандровского рыбокомбина
та.

М Е Д А Л Ь Ю  
« З А  Т Р У Д О В О Е

О Т Л И Ч И Е »

.  Данильченко Петр Ивано- .

вич — рыбак Молчановекого 
рыбозавода.

Чекавцова Наталья Ми
хайловна —- рабочая Колпа
шевской судоверфи.

За успехи в выполнении и 
перевыполнении планов 
1973 года и принятых социа
листических обязательств 
Президиум Верховного Со
вета СССР наградил орде
нами и медалями СССР ра
бочих и инженерно-техни
ческих работников пред
приятий и организаций Ми
нистерства гражданской 
авиации СССР.,

По Томской области на
граждены;

О Р Д Е Н О М
О К Т Я Б Р Ь С К О Й
Р Е В О Л Ю Ц И И

Анисимов Иван Василье
вич — командир самолета.

О Р Д Е Н О М  Т Р У Д О В О Г О  
К Р А С Н О Г О  З Н А М Е Н И

Ермолин Владимир Ильич 
— командир самолета.

Корсаков Владимир Кон- 
' стангинович — командир 
вертолета,

Орлов Валерий Викторо
вич — командир вертолета.

О Р Д Е Н О М  
«З Н А К  П О Ч Е Т А »

Картавых Николай Поли- 
карпович — бортмеханик.

Миллер Вениамин Павло
вич — командир самолета.

Серов Николай Александ
рович —- авиатехник авиа
ционно-технической базы. 

Ш иршов Альберт Генна

дьевич —•' старший бортмеха
ник.

М Е Д А Л Ь Ю  
« З А  Т Р У Д О В У Ю  

Д О Б Л Е С Т Ь »
Кузнецов Александр Фи

липпович — техник авиаци
онно-технической базы.

Рыбин Владимир Ксено- 
фонтович — авиатехник 
аэропорта.

М Е Д А Л Ь Ю  
« З А  Т Р У Д О В О Е  

О Т Л И Ч И Е »

Курышин Владимир Геор
гиевич — слесарь-бригадир 
аэропорта.

Ю дкин Иван Федорович— 
авиатехник-бригадир авиаци
онно-технической базы.

За успехи в выполнении к 
перевыполнении планов 
1973 года и принятых со
циалистических обязательств 
Президиум Верховного Со
вета СССР наградил орде
нами и медалями СССР ра
бочих, инженерно-техниче
ских работников и служа
щих предприятий и органи
заций Министерства загото
вок СССР.
По Томской области на

граждены:
О Р Д Е Н О М  

«З Н А К  П О Ч Е Т А »  
Яншин Николай Петрович 

— электромонтер Томского 
, мелькомбината.

М Е Д А Л Ь Ю  
« З А  Т Р У Д О В О Е  

О Т Л И Ч И Е »
Макеева Вера Ивановна—• 

весовщица Томского мель
комбината.

О т ъ езд  т о в ар и щ а  А . Н. К о сы ги н а  и з  М а г а д а н а
М А ГА Д А Н , 14 марта. 

(ТА О С ). Три дня в Магадан
ской области находился член 
Политбюро Ц К  К П С С , Пред
седатель Совета Министров 
С С С Р  А . Н. Косыгин. В  об
ластном центре и некоторых 
районах он ознакомился с 
работой ряда промышленных 
предприятий, проектных ин
ститутов и культурно-быто
вых учреждений.

Состоялись встречи тов. 
А . Н. Косыгина с членами 
бюро обкома К П С С , руково
дителями партийных, совет
ских, хозяйственных и об
щественных организаций, пе
редовиками производства, 
специалистами Колымы и 
Чукотки. В  ходе этих бесед 
тов. А . Н. Косыгин выразил 
уверенность, что трудящиеся 
Советского Дальнего Востока

внесут достойный вклад в 
успешное решение задач эко
номического и культурного 
строительства, поставленных 
X X IV  съездом партия, де
кабрьским (1973 г .) Плену
мом Ц К  К П С С .

Сегодня /товарищ А . Н , 
Косыгин и сопровождающие 
его лица отбыли из Магада
на в Якутскую  А С С Р . ,

И К О Л И Ч Е С Т В О ,  И  К А Ч Е С Т В О

С Е Л Ь С К О Х О З Я Й С Т В Е Н Н О Й

Марс-6» и «Марс-7» про- |  праздник целинников
ATIW OIAT ПЛ ТТОФ ТТЛ» ГО ПНЛТТОТТ- .. *должают полет по гелиоцен

трической орбите и исследо
вания физических характе
ристик космического прост- 
рансгва, в том числе частиц 
солнечного ветра, космиче
ских лучей и радиоизлуче
ния Солнца. Эти эксперимен
ты проводятся с помощью 
советской и французской на
учной аппаратуры.

Новые научные результа
ты, полученные в полете со
ветскими автоматическими 
станциями «Марс-4»,
«Марс-5», «Марс-6» и
«Марс-7», продолжившими 
исследования, начатые стан
циями «Марс-2» и «Марс-3», 
расширяют сведения о при
роде Марса и вносят значи
тельный вклад в развитие 
современной планетологии.

воз
главляет первый секретарь 
Ц К В Л К С М  Е . м . Тяжель- 
ников.

О визите в СССР 
премьер -  министра 
Норве г ии  
Трюгве браттели

По приглашению Совет
ского правительства премь
ер-министр Норвегии Трюгве 
Враттели посетит Совет

ский Союз с официальным 
визитом в ближайшее время.

На календаре март. Насту
пило время завершения под
готовки машинно-тракторно
го парка к весенней страде. 
В  феврале многие колхозы 
и совхозы проделали значи
тельную работу по ремонту 
техники, подготовке семян, 
вывозке удобрений. По дан
ным облстатуправления, в 
феврале было отремонтиро
вано 482 трактора — на 146 
больше, чем в январе. Свы
ше 80 (процентов исправных 
тракторов в хозяйствах Аси- 
новского, Чаинского, Молча- 
новского и некоторых других 
районов.

В  то же время очень мед
ленно растет коэффициент 
технической готовности этих 
машин. Если в январе он 
был 0 ,75, то в феврале — 
0 ,76 . Причем 6 районов име
ют показателе ниже средне
областного: Александровский 
—- 0 ,49 , Тегульдетский — 
0 ,66, Колпашевский — 0 ,68, 
Шегарский — 0,71, Верхне- 
кетский и Каргаеокский — 
0,69. А  вот в Бакчарском, 
Колпашеврком и Кривошеин- 
ском районах количество ис
правных тракторов даже 
уменьшилось. Например, в 
совхозах Бакчарекого райо
на на 1 февраля было ис
правных 484, да за февраль 
отремонтировали 34. Каза
лось бы, всего должно быть 
518. По сводке же — 426.

В  ряде хозяйств в фев
рале снизили темпы ремонта1 
зерноуборочных комбайнов. 
Если с октября 1973 года 
по февраль 1974 года отре
монтировано 1.279 комбай
нов (в среднем по 319 за 
месяц), то в феврале подго
товлено всего 172. Наиболь
шее количество неисправ
ных комбайнов в хозяйствах 
Кожевниковского района — 
179, Шегарского — 105, 
Томского — 82, Зырянского 
— 122, Чаинского — 68. В 
трех районах — Парабель- 
ском, Молчановском и Кол- 
пашевском — количество 
исправных агрегатов колеб
лется от 30 до 49 процентов.

В  Зырянском, Кривошеин- 
ском и некоторых других 
районах хорошо организова
ли ремонт тракторных плу
гов. Если за январь был от
ремонтирован 191 плуг, то в 
феврале — 288. Например, 
в Первомайском районе тех
ническая готовность плугов 
составляет 0 ,96 , Зырян
ском — 0 ,89, Асиновском — 
0 ,84 . Однако не везде эта ра
бота ведется интенсивно. В  
колпашевских совхозах ис
правны только 40 процентов 
плугов, причем в феврале их 
отремонтировано всего 8. 
Отстают с ремонтам плугов

хозяйства Чаинского, Бак- 
чарского, Тегульдетского, 
Молчановекого районов.

I  В  этом году многие хозяй
ства имеют зябь под весь 
яровой клин, поэтому не слу
чайно к подготовке сеялок 
предъявляются повышенные 
требования. За февраль ко
личество их на линейке го
товности возросло более чем 
на 10 процентов. Однако в 
ряде. районов явно тянут с 
ремонтом этих машин. В  
Колпашевском районе подго
товлена только треть, при
чем за февраль 5 хозяйств

этого района отремонтирова
ли ... 3 сеялки. Собираются 
ли колпашевцы сеять хлеб?

Отстают по ремонту сея
лок Парабельекйй^ Тегуль
детский, Шегарский, Криво- 
.щеинский и Чаинский райо
ны.

Медленно подвигается ре
монт картофелесажалок. На 
1 марта из 156 машин от
ремонтировано 100, менее 
половины подготовлено в 
Асиновском, Бакчарском, 
Зырянском, Кожевниковском 
и Парабельском районах.

Коэффициент технической готовности
Соревную

щиеся райо- 
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Томский 0,77 0,78 0,77 0,73
Асиновский 0,85 0,6 0 ,84 0 ,8
Кожевниковский 0,8 0,55 0,78 0,82
Шегарский 0,71 0,65 0,74 0,67
Первомайский 0,8 0,73 0,96 0,89
Зырянский 0,79 0,62 0,89 0,81
Бакчарский 0 ,77 0,83 0,65 0,72
Чаинский 0,83 0,63 0,63 0 ,68
Кривошеинский 0,76 0,73 0,8 0,68
Молчановский 0,83 0,49 0,67 0,94
Колпашевский 0.68 0,46 0,4 0,34
Парабельский 0,7 0,3 0,75 0,55
Тегульдетский 0,66 0,56 0,6 0,59
Верхнекетский 0,68 — 1,0 1,0
По области

В том числе;
0,76 0,63 0,73 0 ,75

КОЛХОЗЫ — 0 ,78 0,65 0,82 0,83
совхозы — 0,75 0,64 0,69 0,73

Было на Ы Н . 73 0,72 0,4 0,68 0,69

Своевременная, высокока
чественная подготовка к по
левым работам во многом 
зависит от ремонтных пред
приятий «Сельхозтехники». 
Однако в некоторых мастер
ских тракторы и комбайны 
подолгу ждут ремонта. Зы- 
рявцы по вине Первомай
ской «Сельхозтехники» по
ставили под угрозу срыва 
подготовку колесных тракто
ров. Сейчас в этой мастер
ской находится свыше 20 
тракторов только зырянских 
колхозов, а всего здесь ско
пилось их около 50.

В  октябре прошлого года 
проверялась работа мастер
ской Томского районного 
объединения «Сельхозтехни
ка». Тогда руководителям 
объединения было высказано 
много замечаний из-за пло
хого качества ремонта двига
телей, но должных выводов 
здесь не сделали. Недавно 
совхоз .«Победа» Томского 
района получил из этой ма
стерской «отремонтирован
ный» двигатель, в котором 
обнаружено 23 существен
ных дефекта.

В  марте колхозы и совхо
зы должны начать комплек
тование агрегатов. Сейчас 
нужно всю посевную и почво
обрабатывающую технику 
очистить от снега, прове
рить ее исправность, прове
сти регулировку и крепеж
ные работы. Каждый трак
торист уже сейчас должен 
знать, где и с какими маши
нами он будет работать.

Как известно, Централь
ный Комитет К П С С  одоб- " 
рил инициативу механизато
ров Казахстана, Белорус
сии и Ростовской области 
по улучшению использова- 1 
ния машинно-тракторного 
парка. Долг каждого руко
водителя, инженерно-техни
ческих работников колхозов, 
совхозов, управлений сель
ского хозяйства и объедине
ний совхозов —  развернуть - 
соревнование механизаторов 
за высокопроизводительное 
использование техники на 
полевых работах 1974 года 

М. К У Л Е Ш О В , 
начальник инспекции 
госсельтехнадзора обл- 

сельхозуправления,
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Цех №  6 завода режущ их инструментов выпускает 
большой ассортимент инструмента для различных отрас
лей промышленности.

Концевые фрезы для авиационной промышленности 
имеют девятый класс чистоты и второй класс точности. 
К  ним особы е требования и  у  контролеров О ТК .

Л . Тиль —  контролер О Т К  цеха №  6. Ляда пришла на 
завод после окончания десятилетки, а сейчас уже опыт
ный контролер. Она занимается на подготовительных 
курсах педагогического института, а в подшефной шко
ле № 1 является вожатой в 6-м  классе.

Н А  С Н И М К Е : Л . Тиль за проверкой резьбонакатных 
роликов.

Фото В. Казанцева.

ЭВМ  поможет 
с т р о и т е л я м

Управлению производст
венно-технологической ком
плектация управления «Хим- 
строй» немногим более трех 
лет. За этбТ короткий период 
коллектив У П Т К  сумел соз
дать крепкую организацию с 
производственной базой, по
зволяющей устойчиво обес
печивать подразделения 
«Химстроя» материалами, 
■изделиями и конегрукцияг, 
‘ми.

Третий, решающий год пя
тилетки выдался для коллек
тива напряженным, и тем ра
достнее ощущать достигну
тые успехи. План реализа
ции материальных фондов 
выполнен на 102 процента, 
перевыполнены план повыше
ния эффективности произ
водства и план по прибыли.

Особенно большой вклад 
в выполнение социалистиче
ских обязательств внес кол
лектив производственного 
участка. Объем выпускаемой 
продукции здесь вырос по 
сравнению с 1972 годом в 
1,3 раза, а производитель
ность труда повысилась на 
16,7 процента.

Производственный участок 
У П Т К  централизованно, с 
высокой заводской готовно
стью поставляет на объекты 
строительства различные ви
ды шпаклевок и паст, коле
ра, раскроенное оконное и 
витринное стекло, изделия из 
черной и оцинкованной кро
вельной стали, стеновые об
легченные панели и панели 
подвесного потолка, вентиля
ционные короба и вентиляци
онные ш ахты , сантехниче
ские заготовки, фракциони
рованную мраморную крош
ку. В  конце прошлого года 
сдан в эксплуатацию ‘ цех 
раскроя й сварки линолеу
ма, начат выпуск сваренных 
из него комнатных ковров.

Победителем социалисти
ческого соревнования за 
1973 год среди предприятий 
строительства признано уп
равление «Химетрой». В  
этой трудовой победе есть 
весомый вклад коллектива 
У П Т К , его передовиков про
изводства, таких, как элек
тросварщик А . И. Акимов, 
бригадир стекольщиков 
М. М. Врызицкий, колерщик 
В . Н . Блинов, бригадир 
стропальщиков В . В . Ва
сильев, слесарь Д. И. Влади
миров, крановщица А . X . 
Дорохова, начальник отдела 
И. И. Литвинов, заведующая 
складом В . А . Олейник, 
главный механик В . Г . Ше- 
ревеня, слесарь Ю . В . Ш у 
мов, руководители групп 
П. И. Щербаков и Т . С. Фе- 
фелова, многие другие.

Сейчас коллектив наметил 
новые рубежи. Разработаны 
мероприятия по дальнейше- 

' му совершенствованию всех 
служб и участков. Большое 
внимание в них уделено ме
ханизации и автоматизации 
трудоемких производствен
ных процессов, таких, напри
мер, как погрузка и разгруз
ка сыпучих материалов и 
штучных грузов.

Нынче будет завершена 
разработка проекта автома
тизированной системы управ
ления производственно-тех
нологической комплектацией. 
Уже к концу года намечает
ся с помощью ЭВМ  решать 
задачи по учету
движения материально-
технических ресурсов и по 
расчету планов снабжения 
подразделений.

Э. Ч Е Р Н Ы Х ,  
главный инженер управ
ления производственно
технологической ком
плектации управления 

«Хим етрой».

—  Налишу я когда-нибудь 
о своей работе... репортаж. 
Можно ведь тан: «Репортаж 
директора», а?

Вениамин Дмитриевич’ во
просительно взглянул на ме
ня.

— Пожалуй, лучше 
«Записки директора», ®— 
предложил я .

Он подумал.
— Нет, все-таки репор

таж . Злободневность чувст
вуется -в слове... Знаешь, 
начну с  того, как ранним 
зимним утром выхожу из до
ма. Небо еще все в звездах, 
а тишина такая, аж в уш ах 
звенит... В  одном доме окош
ко засветилось, в другом... 
Сейчас в о »  в том должен 
свет зажечься — я-то знаю, 
кто раньше других в деревне 
подымается... Калитка скрип
нула, снежок захрустел — 
доярки коров доить пошли... 
Далеко-о шаги слышатся. Хо
рошо ведь, а?

Он откинулся на спинку 
стула и посмотрел на меня, 
пытаясь уловить, могу ли я 
оценить всю красоту зимне
го утра в деревне.
, — Ничего, — согласился 

я . — А  дальше?
—  А  дальше напишу о 

соревновании, — неожидан
но сказал он. — О соревно
вании на ферме. Большущая 
это сила — соревнование. 
Понимаешь? Вот ты 
хорошо работаешь, а да
вай-ка я попробую еще луч
ше тебя. Только правильный 
стимул здесь нужен, ключик, 
как говорят.

Стимул известный: 
больше сделал — больше 
получил.

— Э-з, нет, не только в 
этом интерес, —  возразил 
он. —- Т у  же премию надо 
отдать так , чтобы все виде
ли. Принародно. Вот, мот, 
человеку награда за его доб
росовестный труд. А  то мы 
подчас потихоньку ведомость 
составим — и в  бухгалте
рию. Все законно, а силы 
уже той нет... Н ету силы ,— 
повторил он, помолчав. — 
Наглядность нужна. Мы вот’ 
художника в совхозе содер
жим. Портреты передовиков 
и все такое. Думаешь, не 
окупается? Очень даже. 
Учесть только невозможно.

Будучи в командировке, 
мы, журналисты, вечно спе
шим. Обычно всегда торо
пятся и те , с кем нам нужно 
поговорить, — у  каждого 
своя работа, заботы. Уделит, 
скажем, тебе несколько 
минут директор совхоза, и 
то в течение недолгого раз
говора без конца звонят ему 
по телефону, заходят в ка
бинет люди, у  которых тоже 
неотложные дела. Он бы, мо
жет, и рад уделить тебе по
больше времени, да нет 
его свободного, сам ви

дишь, что нету. И ты , в свою 
. очередь, торопишься,

некогда тебе ' сосредо
точиться. Идет разговор 
по заезженной колее, даже 
не разговор, а скороговорка 
на производственную тему: 
что планировали, что выпол
нили, что еще нужно сде
лать ... Остаются "потом в 
блокноте почти одни цифры, 
а в душе сожаление, что не 
удалось по-настоящему пого
ворить с человеком.

Но случилось так, что 
приехал я к Вениамину 
Дмитриевичу Иванову, ди-

отсюда в армию уходили, а 
теперь и места того не знат
но — все перепахано и пше
ницей засеяно. — Он помол
чал, задумавшись. — 
Знаешь, раньше я противник 
этого сселения был, но понял 
— никуда от этого не' де
нешься. Никто же не гонит 
людей» сами уезжают. Зна
чит, для себя лучше нахо
дят. Это мы со стороны рас
суждаем, а сам бы ты за
хотел в такой деревне ос
таться? Нет? И я тоже. Дети 
наши тем более. Так  что за
кономерно все. Уходит та де-

бунтовать вздумал... Мне 
отец рассказывал, а ему его 
отец Лукоян. Нас, если толь
ко всех по этому Лукояну 
собрать, полдереВни Ивано
вых наберется. Ты  знаешь, 
я своим ребятишкам для ин
тереса генеалогическое дере
во нарисовал... Н у, как это 

. раньше у дворян было. Чем 
мы хуже? Это не честолю
бие, это знать надо. Пони
маешь?

— Понимаю, — согласил
ся я.

— Само по себе, если пос
ле тебя ничего не останется

больше, зато кое-что уже 
перестаешь видеть.

— А с  чего ты , Вениамин 
Дмитриевич, начал, когда 
стал председателем? —■ спро
сил я.

-— Со строительства. Без 
этого всякий разговор о ро
сте производства —• пустой. 
Строил и строил, — повто

рил он. — Считай, за эти го
ды мы всю свою производст
венную базу заново возвели. 
Сил на это, конечно, немало 
ушло. Учиться пришлось 
бросить. Как раз в институт 
поступил перед этим...

РАЗГОВОР С ДИРЕКТОРОМ 
В ВЫ ХОД Н ОЙ Д ЕН Ь

ОЧЕРК
ректору совхоза имени X X I  
съезда К П С С , в выходной 
день. Приехал, можно ска
зать, случайно. И вот сидим 
мы у него дома за чашкой 
чая, и идет у  нас разговор 
«на. вольную тему». Впро
чем, тема хоть и воль
ная, но от земли не отры
ваемся. Иванов •— крестья
нин, и я в деревне прожил 
немало лет, так что разговор 
в общем-то о сельской жиз
ни. Непоследовательный 
только разговор — с одного, 
на другое переходит. Пони
маем мы друг друга хорошо, 
и ,блокнот мне не надо до
ставать —• тоже хорошо.

— Вот о малоперспектив
ных селах сейчас много спо
рят, — говорю я ему. — 
Съезжается народ на цент
ральные усадьбы, кое-кто из 
деревенских на жительство 
в город перебирается, а не
большие деревеньки исчеза
ют. Иная еще на карте зна
чится, а уже нет. ее, одно 
название осталось... И в ва
шем совхозе тоже скольких 
деревушек не стало.... Как 
считаешь, положительное это 
явление или нет?

— А  ты  как полагаешь?— 
спрашивает он меня в свою 
очередь и щурится.

— Смотря с  какой точки 
зрения, —- отвечаю. — Ж ал
ко мне почему-то, когда там, 
где была деревушка, видишь 
перепаханное поле и остав
ленную нетронутой лишь ро
щицу с могилками...

— И мне жаль, ■—• говорит 
Иванов. — Ж или люди, 
строили, женились, рожали,

ревенская жизнь. И все-таки 
жаль чего-то... А  знаешь, что 
худо? — спросил он меня, и, 
не дав сказать, ответил сам: 
—- Корни мы рвем, вот что 
плохо. Раньше ведь, бывало, 
в иной деревне всего три- 
четыре фамилии, все искон
ные, коренные. Ведь 
как тут в Сибири было: при
ехал из России переселе
нец, выкорчевал, выжег кло
чок тайги себе на поле, избу 
срубил, рядом еще кто-ни
будь поселился — казак ли, 
ссыльный какой, и пошел от 
них род. Прадеды тут и де

ды, и внуки на этой земле 
выросли. Родина она ведь в 
широком смысле, но есть и в 
малом — дом, где ты родил
ся, где первые шаги делал.

И вот приехал ты уже 
взрослый на то, самое место, 
а там уже нет ничего. — 
Иванов замолчал и сказал 
через некоторое время: —■ 
Теперь ведь в деревнях ста
рожилов, коренных немного 
осталось. Одни уезжают, 
другие приезжают. У  иного 
посмотришь трудовую книж
ку — где он только не побы
вал, где не успел пожить...

— Все ищет, где лучше...
— Ищет-то он ищет, да 

плохо, что такому к кресть
янскому труду и к земле лю
бовь надо заново прививать... 
Мне вот меньше проблема
ми приходится заниматься, 
чем воспитанием, 1— И  он 
опять заговорил о корнях.

— Вот, я знаю, наш 
род из Черниговщины, — 
Сказал он. — Прапрадеда 
моего, сослали сюда в Си
бирь, был он из нрепоетных,

у  людей в памяти, кроме 
имени, — это плохо, — 
сказал он минуту спустя. - -  
Чам-то добрым надо себя 
утверждать на земле... Рас
стались мы в совхозе с од
ним главным специалистом, 
не буду тебе его имени на
зывать. Когда он уезжал, го
ворю ему: «Не стыдно тебе, 
людей? Ты  же ничего своего 
здесь не оставил, восемь 
лет впустую прожил...».

От зоотехника, агронома, 
инженера сегодня в хозяйст
ве очень многое зависит, — 
продолжал он, помолчав. — 
Когда меня тут председате
лем избрали, я поначалу все 
сам на себя Врал, Совхоз у 
нас сравнительно недавно, 
раньше колхоз был. Так  вот, 
надо : бы больше
на помощников опи
раться, а я —- все сам. И се
бя извел, и специалистам 
руки-связывал. Да вовремя 
понял, что нельзя так. Доб
рому специалисту самостоя
тельность в своем деле толь
ко на пользу. Ем у интерес
ней работать, и мне легче. Те
перь знаю: если в семь утра 
не приду в контору— беды не 
будет.

— Ты  же сам был в свое 
время зоотехником, должен 
бы знать, какие условия 
нужны специалисту для пло
дотворной работы, — сказал 
я.

— Видишь ли, — ответил 
он. — На новой долж
ности, да еще на более 
высокой, начинаешь ко всему 
с другой меркой подходить. 
Колокольня повыше, обзор

- -Жалеешь теперь?
— Имел бы дип

лом, глядишь, не по
прекнули бы сейчас лишний 
раз. А  для хозяйства, 
так, наверное, того бы не 
сделал, просто силенок бы 
не хватило, упустил бы что- 
нибудь... — Иванов вышел 
из-за стола и прошелся по 
комнате. —• Ты  знаешь, вот 
был я зоотехником, вроде 
неплохо работал, а стал пред
седателем, и, как бы это по
лучше выразиться, ну, азар
та, что ли, больше в работе 
появилось. Больше стало 
возможностей для приложе
ния своих сил: свои мысли
как-то легче осуществлять, 
чем чужие. Ты  меня только 
пойми правильно. Ведь у нас 
тут перспективы-то какие! —- 
Обычно чуть флегматичный, 
Вениамин Дмитриевич ожи
вился, глаза его заблестели.
— Вот освоим за Обью боль
ше . пойменных лугов, ук
репим кормовую базу, можно 
тогда еще специализацию уг
лубить, структуру посевов 
лучше продумать, размеще
ние скота соответственно. И 
научно-техническая револю
ция нас -ведь еще только кра
ем зацепила. А  какие тут 
возможности...

Это, наверное, всегда так
— разговор на вроде бы от
влеченную тему обязательно 
сойдет на производственную. 
Где-то близко это у  человека 
на сердце — особенно у  ко
го круг забот не ограничен 
стенами своего дома. И 
вдруг, кажется, без видимой 
связи со всем, о чем мы

только что говорили, Иванов 
спросил меня:

— А  знаешь, на что мы 
массу дорогого времени зача
стую понапрасну тратим?— 
И сам же ответил: — На 
всякие совещания. Я  как-то 
одно время начал было запи
сывать, сколько приходится 
заседать, а потом отступил
ся. Прямо стихийное бедст
вие. В  райкоме заседаешь, в 
райисполкоме заседаешь, в 
сельском Совете— тоже.., Я  
уж  про свои совхозные и не 
говорю. И ведь встречаются 
на этих совещаниях в основ
ном одни и те же люда 
и говорят об одном и том же. 
Вы  'вот в газете всякие про
блемы поднимаете, а это раз
ве не проблема? Ещ е Мая
ковский писал... — Он по
молчал.

— Между прочим, из-за 
всякой напрасной траты вре
мени мы теряем немало воз
можностей своего духовного 
развития. Столько упускаем! 
Ты  знаешь, я вот только не
давно открыл для себя сим
фоническую музыку. — Он 
посмотрел на меня, словно 
оправдываясь в чем-то. — 
Раньше не понимал, не дохо
дило как-то. А  может, это с 
возрастом приходит? А? Вот 
бетховенские сонаты — это 
же потрясающе. Все, какие 
можно достать, пластинки 
постарался купить. А  еще 
знаешь, кого я люблю? — 
Мусоргского. Все хочу най
ти где-нибудь запись «Хован
щины».

— А  из писателей кого ты 
.любишь? — спросил я, по
смотрев на его полку с кни
гами.

— Некрасова, — ответил 
он. — Ещ е Гюго — «Отвер
женных» три раза перечитал. 
А  вообще, знаешь, с возра
стом меняются вкусы, увле
чения. Я  раньше охоту 
любил. Специально охотни
чать некогда было, а вот 
осенью на машине в поле— 
и ружьишко с собой. Сейчас 
не беру. Ж аль дичь. Вот на 
прошлой неделе поехал, а из- 
за околка навстречу лиса. 
Красавица рыжая... Выло бы 
ружье, не удержался бы, обя
зательно выстрелил. А  так 
только полюбовался. И не 
жалею. Много мы в природе 
зря губим. А  природа ведь 
не только сырье для чего-то, 
но „и красота. Я  нашим лес
никам сказал, чтобы они в 
околках елочки садили. Кра
сивое дерево ель. Пусть на
шим потомкам на радость бу
дет.

Нет, честное слово, хоро
шо поговорить с директором 
совхоза в выходной день!

В . М А К Ш Е Е В .
Совхоз имени XXI съезда 
КПСС Кожевниковеного 
района.

IOI

Н а снимке нашего не
штатного фотокорреспонден
та Н . Лесникова вы видите 
Бориса Андреевича Музы- 
ченко, вахта которого в бу
ровой бригаде лауреата Го
сударственной премии В. Г. 
Калнничука в Стрежевском  
управлении буровых работ 
славится своей ударной ра
ботой. Ребята здесь подобра
лись молодые, энергичные и 
трудятся слаженно, р огонь
ком.

Умелое руководство, пра
вильная расстановка сил, 
чувство ответственности н 
доброжелательная обстанов
ка в рабочем коллективе —  
вот залог того, что работа 
здесь спорится; а обязатель
ства, как правило, выполня
ются досрочно.

Открытые занятия
Важной формой изучения 

опыта пропагандистской ра
боты стали в Томске откры
тые занятия в системе пар
тийной учебы. Они недавно 
проведены на заводах элект
роламповом, «Сибэлектромо- 
тор», манометровом, мате
матических машин. В  апре
ле состоятся открытые заня
тия на подшипниковом заво
де.

Томский горком партии не
давно провел специальный 
семинар пропагандистов, на 
котором подробно обсужда
лась практика проведения 
открытых занятий в системе 
партийной учебы. На семи

наре выступили руководите
ли секций кандидат юриди
ческих наук В . Ф . Волович, 
кандидат экономических на-г 
ук Г . В . Симонов, многие 
про.патандисты, консультан
ты Дома политического про
свещения обкома К П С С  
А . Ф . Панова и С . А . Иван- 
чик, а также секретарь Том
ского горкома К П С С  А . Г . 
Блинов и заведующий отде
лом пропаганды и агитации 
горкома партии В . В . Бел- 
ковец.

Н . С Т А Р Ш И Н И Н А ,  
инструктор Томского 

горкома КПСС.*.

В полете —«Космос-635 »

14 марта 1974 года в Со
ветском Союзе произведен 
запуск очередного искусст
венного спутника Земли 
«Космос-635».

Установленная на спутни

ке аппаратура работает нор
мально. Координационно-вы- 
числительный центр ведет 
обработку поступающей ин- 
фор.мации.

(Т А С С ).

Т Р И Б У Н А  С П Е Ц И А Л И С Т А '

ПРОДУКТИВНОСТЬ СКОТЙ 
МНОЙ ЛЕТ СО С ПОРОДЫ

Созданное в прошлом го
ду областное государствен
ное объединение по племен
ному делу призвано решать 
вопросы улучшения племен
ной работы в животновод
стве. Основная цель -—■ уве
личение производства про
дуктов животноводства пу
тем улучшения продуктив
ных и породных качеств ско
та.

Начали мы работу не на 
пустом месте. В  наших кол
хозах и совхозах на сегодня
шний день нет беспородных 
животных. На всероссийском 
совещании по увеличению 
производства говядины в 
прошлом году отмечалось, 
что массив симментальского 
скота Томской области по 
своим продуктивным качест
вам относится к  числу луч
ших в республике,; Анализ

бонитирозочных данных за 
ряд лет свидетельствует о 
том, что и по продуктивно
сти коров черно-пестрой по
роды наша область занимает 
одно из первых мест среди 
областей Сибири и Дальне
го Востока.

Такие совхозы, как «Ин- 
кинский», «Заварзино», 
«Дубровский» и ряд других, 
научились выращивать цен
ный племенной молодняк 
крупного рогатого скота, и в 
этом большая заслуга зоо
техников — селекционеров 
этих хозяйств. В  прошедшем 
году совхоз «Заварзино» 
принимал участие во всесо
юзном конкурсе но улучше
нию племенной работы, стал 
лауреатом этого конкурса, 
награжден дипломом первой 
степени, денежной премией и 
легковой автомашиной.

В  совхозе «Инкинекий» и 
опытно - производственном 
хозяйстве Нарымской селек
ционной станции Колпашев- 
ского района, в совхозах 
имени Ленина и «Комму
нист» Асиновского, «Дуб
ровский» Кожевни-
ковского и «Заварзино» 
Томского районов— высокая 
и устойчивая продуктив
ность животных. В  течение 
многих лет здесь ведется 
целенаправленная племенная 
работа.

И все же удовлетвори
тельной племенную работу в 
целом по области назвать 
нельзя. Слаба производст
венная база, недостает спе
циалистов. На многих, фер
мах не налажен зоотехниче
ский учет, не научились це
ленаправленно заниматься

воспроизводством поголовья, 
выращиванием высокопро
дуктивного молодняка для 
комплектования ■ и ремонта 
основного стада. Неуме
лое и недостаточ
ное использование воз
можностей искусственного 
осеменения является одной 
из причин низкой продуктив
ности молочного стада.

Перевод животноводства 
на промышленную основу 
требует отказа от привыч
ных форм организации пле
менной работы. В  этом 
наша служба серьезно 
отстала от требований дня. 
Мы оказались не готовыми к 
тому, чтобы поставлять про
мышленным комплексам и 
крупным механизирован
ным фермам высокопродук
тивных животных, приспо
собленных к промышленной

технологии. Интенсивное ве
дение молочного животновод
ства требует ежегодного вво
да в стадо не менее 30 про
центов нетелей, мы же в 
прошлом году ввели в хо
зяйствах области только 22 
процента. Создание кон
трольных скотных дворов — 
центров селекционной рабо
та! на крупных животновод
ческих фермах и в промыш
ленных комплексах, кон
центрация нетелей и перво
телок, позволяющая ком
плектовать целиком скотные 
дворы и фермы, не распы
ляя ценное поголовье мел
кими группами, — вот круг 
вопросов, над которыми спе
циалистам нашей племенной 
службы совместно с руко
водителями и специалистами 
хозяйств предстоит серьезно 
поработать.

Одной из центральных за
дач специалистов племобъ- 
единения является улучше
ние работы по воспроизвод
ству стада. При этом метод 
искусственного осеменения 
животных мы должны поло
жить в основу улучшения 
породных и продуктивных 
качеств животных. Должен 
сказать, что в нашей обла
сти есть примеры хорошей 
организации этой работы. 
Совхоз «Красное зна
мя» Томского района, 
например, имеет устойчиво 
высокие показатели выхода

телят, и это результат забо
ты об улучшенйи племенной 
работы не только животново
дов, но и директора совхоза 
В . Г . Андреева. Воспроиз
водство стада постоянно в 
центре его внимания, дирек
тор внимательно относится 
к подбору техников по ис
кусственному рсеменеНию, 
создает условия для их рабо
ты, прислушивается к реко
мендациям специалистов и 
выполняет их.

Многие годы в совхозах 
«Инкинекий» и «Заварзино» 
применяют только искусст
венное ■ осеменение коров. 
Положительные результаты 

общеизвестны.
К  сожалению, подобных 

примеров мало. Многие 
руководители и главные спе
циалисты хозяйств не выяв
ляют причины яловости 
коров и не органи
зуют работу по улучшению 
воспроизводства стада.

Почти половина пунктов 
искусственного осеменения 
расположена в неподходя
щих помещениях, где не
возможно выполнить требо
вания технологии. Летом 

многие пункты перестают 
функционировать. Из 140 
техников по искусственному 
осеменению в колхозах и 
совхозах только 16 имеют 
среднее специальное образо
вание и 6 — среднее общее. 
64 человека работают без

какой-либо специальной под
готовки.

В  1973 году при област
ной школе повышения ква
лификации сельскохозяйст
венных кадров дважды созда
вались курсы по подготов
ке и переподготовке техни
ков по искусственному осе
менению. Планировалось 
обучить не менее 70 человек. 
Фактически подготовлено 
всего 32 , так как многие 
руководители хозяйств не
серьезно отнеслись к подбо
ру людей.

В  практике искусственного 
осеменения животных все 
большее распространение по
лучают новые формы органи
зации этой работы. Без соот
ветствующей подготовки тех
ников не обойтисБ. Поэтому 
и в 1974 году курсы подго
товки и повышения квалифи
кации техников по искусст
венному осеменению живот
ны х будут организованы при 
Томском сельскохозяйствен
ном техникуме. Нужно, что
бы к подбору людей на кур
сы руководители хозяйств 
отнеслись со всей ответст
венностью.

Искусственное осеменение 
животных сегодня доступно 
каждому колхозу и совхозу, 
а применяется цока менее 
чем на половине ферм. 
Отстают в этом отно

шении хозяйства Кривоще- 
ин-ского, Молчановского,

Колпашевского и Парабель- 
ского районов. Не применя
ют этот метод в хозяйствах 
Карга-сококого, Александров
ского, Тегульдетского н 
Верхнекетското районов и 
тем самым сводят на нет ра
боту зоотехников по улуч
шению племенного дела.

Сегодня усилия специали
стов госплемобъединения 
сконцентрированы на после
довательном увеличении чис
ленности чистопородных жи
вотных и более широком 
применении искусственного 
осеменения. Особое внимание 
мы уделяем вопросам повы
шения жирномолочности ко
ров. Наши .специалисты стре
мятся также улучшить выра
щивание ремонтного молод
няка для комплектования 
крупных животноводческих 
ферм и промышленных ком
плексов, шире применять 
промышленное скрещивание 
в свиноводстве. Принимают
ся меры для создания базо
вых племенных хозяйств по 
разведению чистопородных 
животных районированных 
пород.

Выполнение этих задач 
позволит племенной службе 
внести свой вклад в решение 
тех больших задач, которые 
стоят перед животноводами 
области в девятой пятилетке 

В . Е ГО Р О В , '
начальник областного 

госплемобъединения.
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Наташа Епифанцева еще год назад была студенткой 
Томского мединститута. А  теперь она врач-педиатр Зы
рянской районной больницы. М олодой специалист суме
ла  быстро завоевать уважение в коллективе и среди насе
ления. Фото В . Казанцева.

УЧЕБНЫЙ ПРОЦЕСС В ВУЗЕ

€  д а л ь н и м  
м р и щ е л о м

По итогам минувшей зим
ней экзаменационной сессии 
механцко - математическ и й 
факультет занял шестое ме
сто среди одиннадцати , фа
культетов университета. Вот 
как выглядит успеваемость 
на факультете в цифрах: аб
солютная — 89 ,2  процента,

- качественная (те, кто сдал 
только на «хорошо» и «от
лично») —- 41 ,3  процента. 
Зимой 1973 года было соот
ветственно 79 ,4 и 38 ,3 , а в 
1972 году — 74 и 27 ,9  про
цента.

Д ля нашего факультета, 
который десять . лет подряд 
занимал последнее или пред
последнее место по успевае
мости в университете, ны
нешние результаты непло
хие; ■— -----------  ----

Перелом начался три года, 
назад. Деканат и партийное 
бюро уделили особое внима
ние общественным органам 
студенческого самоуправле
ния. Мы добились того, что 
комсомольская организация 
факультета стала одной из 
лучших в университете. 
Большая заслуга в этом 
бывшего секретаря бюро 
В Л К С М  Ю. Мастрича и ны
нешнего секретаря, ленин
ского стипендиата Г . Кесель- 
мана. Авторитетными; орга
нами стали учебная комис
сия, которую возглавляет 
студент В . Капустин, и совет 
отличников (председатель 

- — студент В . Гольдин). 
Они взяли на себя функции 
штаба всей ' учебной работы 
на факультете.

Существенно повлияла на 
подтягивание отстающих до 
уровня успевающих общесг- 
вениб-по литическая аттеста
ция. которая ежемесячно 
проходит в группах.

Мцого внимания уделили 
мы развитию физкультуры и 
спорта. К  началу нынешней 
экзаменационной сессии все 
студенты факультета полу
чили своевременно зачет по 
физзоепнтанию. Активная 
работа опортсовета (предсе
датель — студент А . Тис- 
сен) позволила в течение 
трех лет подряд держать 
первое место в университете 
по круглогодичной ком
плексной спартакиаде,

включающей свыше десяти 
видов спорта.

Повышению активности 
студентов способствовал так
же факультетский праздник 
— «день математика». В  ап
реле нынешнего года мы бу
дем проводить его в третий 
раз. В  программе праздника 
— Ленинский субботник, ма
тематические вечера во мно
гих школах города, выступ
ления студентов с  докладами 
на научной конференции уни
верситета, лекции .ученых о 
современных проблемах нау
ки, смотр художественной са
модеятельности, спортивные 
состязания и массовая сдача 

норм на значок ГТО , встре
чи с делегациями математи
ков из других городов Сою-, 
за.

Подготовка ко «дню мате
матика» ведется круглый 
год. Оргкомитет на своих 
еженедельных заседаниях 
рассматривает обширный 
круг вопросов, связанных с 

1 проведением факультетско
го праздника.

Все это в совокупности и 
позволило значительно ук
репить дисциплину, активи
зировать общественную дея
тельность студентов и до
биться заметных успехов в 
главном — в учебе.

Мы далеки, конечно, от 
мысли, что, заняв среднее 
место в соревновании фа
культетов, достигли предела.
В  новом семестре обществен
ные организации факультета 
и деканат рассчитывают сде
лать новый ш аг вперед. Так, 
мы имеем большой резерв 
улучшения качественной ус
певаемости: более 20 про
центов студентов в минув
шую сессию получили по од
ной тройке. Ясно, что при со
ответствующем внимании к 
этим студентам многие из 
них могут учиться только на 
повышенные оценки.

Наша задача — добиться 
большего в подготовке высо
коквалифицированных спе
циалистов для народного хо
зяйства страны.

в. томилов, 
декан механико-матема
тического факультета 
университета, доцент.

По следам наших выступлений

«КАК ДЕЛА?  
ПОДШИВАЮТСЯ...»

Редакция получила ответ 
на корреспонденцию, опуб
ликованную под таким заго
ловком в №  267 нашей га
зеты за 25 ноября прошлого 
года. Первый секретарь 
Колпашевского горкома 
К П С С  В. И. Зоркальцев со
общает, что приняты меры 
по устранению недостатков в 
спортивной работе. Бюро 
горкома К П С С  рассмотрело 
Бопрос о подготовке к зим
ней сцартакиаде, а исполком 
городского Совета —  «О  
внедрении нового комплек
са ГТО  в коллективах 
города и района и устра
нении недостатков, отме
ченных в газете «Красное  
знамя». Укреплена матери
альная база физкультурного 
движения: построены стрел
ковые тиры в ш колах  
№ №  2, 4 и Тогурской сред
ней школе, оборудованы  
катки в районах авиапред- 
Црнятия и судоверфи. Н а  
городском стадионе обору
дована хоккейная коробка,

залит каток и подведено к 
ним освещение. В  большин
стве коллективов физкуль
туры сейчас достаточно 
спортивного инвентаря для  
занятий зимними видами 
спорта.

К  лету создаются Опор
ные пункты по сдаче норм 
комплекса ГТО  на город
ском стадионе, в Тогуре, на 
Матьянге и на заводе «М е 
таллист». Выделены средст
ва для ремонта городского 
стадиона.

В  коллективах физкуль
туры прошли соревнования 
первого этапа зимней Спар
такиады народов С С С Р ,  
проведена спартакиада
призывников.

Отделом пропаганды и  
агитации горкома К П С С  
совместно с городским ко
митетом по физкультуре н  
спорту разработан план ме
роприятий по улучшению  
физкультурно-массовой и  
спортивной работы в горо
де и районе.

МОЛОДЕЖЬ ПОВЫШАЕТ 
ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ УРОВЕНЬ

14 марта в Кремле состоя
лось совместное заседание 
Комиссий по народному об
разованию, науке и культу
ре Совета Союза и Совета 
Национальностей Верховного 
Совета С С С Р . Вели заседа
ние председатели комиссий 
А . Э. Восс и П. Н. Федосе
ев. *

В  соответствии с планом 
работы комиссий члены под
готовительной группы озна
комились с состоянием обще
го среднего вечернего и заоч
ного образования рабочей 
и сельской молодежи в Гру
зинской С С Р , Украинской 
С С Р , Белорусской С С Р , У з 
бекской С С Р , Азербайджан
ской С С Р . Латвийской С С Р , 

.Марийской А С С Р , Саратов
ской области, Москве, в 
Тольятти Куйбышевской о б 

л а ст и  и представили свои 
выводы и предложения. По
ступили также материалы от 
Министерства просвещения 
С С С Р , Министерства высше
го и среднего специального 
образования С С С Р , Государ
ственного комитета Совета 
Министров С С С Р  по профес
сионально-техническому об
разованию, Госплана С С С Р ,

Ц С У  С С С Р  и некоторых 
других министерств и ве
домств.

Выступавшие на заседа
нии отмечали, что, выполняя 
решение X X IV  съезда К П С С  
о завершении полного пере
хода ко всеобщему среднему 
образованию молодежи, орга
ны народного образования, 
министерства и ведомства 
принимают меры по улучше
нию общего среднего вечер
него. и заочного обучения ра
ботающей молодежи. В  теку
щем учебном году работает 
14,5 тысячи вечерних (смен- ‘ 
ных) и заочных школ, в ко
торых обучается 4 ,2  миллио
на учащихся. В  стране на
считывается 264 вечерних и 
заочных средних специаль
ных учебных заведения и 
около 3 .200 вечерних и за
очных отделений при днев
ных техникумах. Контингент 
учащихся в этих учебных за
ведениях на базе 8 классов 
составляет 782 тысячи чело
век.

За последнее время мини
стерства и ведомства стали 
больше уделять внимания 
вопросам * образования ра
ботающей молодежи. В  ряде

отраслей промышленного и 
сельскохозяйственного про
изводства улучшилось вовле
чение работающей молодежи 
в средние вечерние и заоч
ные учебные заведения. Бо
лее 800 тысяч молодых тру
жеников учатся в сельских 
вечерних и заочных школах. 
Учатся молодые рабочие лег
кой промышленности, строи
тели, металлурги.

Проводится значительная 
работа по совершенствова
нию учебного процесса. Для 
вечерних школ разработаны 
новые учебные планы и про
граммы. Укрепляется учеб
но-материальная база вечер
них и заочных школ и сред
них специальных унебных за
ведений. Несколько улучши
лось обеспечение шкод и 
техникумов учебным и лабо
раторным оборудованием. 
Положительное влияние на 
работу вечерних и заочных 
школ оказывает проводимый 
ВЦ С П С , Ц К В Л К С М  и Ми
нистерством просвещения 
С С С Р  смотр «Каждому мо
лодому труженику — сред
нее образование».

Вместе с тем, говорили

депутаты, в работе вечерних 
и заочных школ и средних 
специальных учебных заве
дений имеются недостатки, 
Министерство просвещения 
С С С Р , Министерство высше
го и среднего специального 
образования С С С Р , мини
стерства и ведомства, имею
щие вечерние и заочные 
учебные заведения, еще не
достаточно уделяют внима
ния этой важной форме обу
чения работающей молоде
жи. В  отдельных республи
ках, краях и областях слабо 
ведется работа с молодежью 
с целью вовлечения ее в ве
черние школы. Руководители 
некоторых предприятий, уч
реждений и организаций не 
содействуют вовлечению ра
ботающей молодежи в вечер
ние школы, 'как это преду
смотрено Основами законода
тельства Союза С С Р  и союз
ных республик о народном 
образовании. Во многих кол
хозах и совхозах не ведется 
учет рабочих и колхозников, 
не имеющих среднего обра
зования. На ряде предприя
тий, строек, колхозов и сов
хозов не применяется мо

ральное и материальное сти
мулирование молодых тру
жеников, успешно сочетаю
щих работу с учебой в ве
черних и заочных школах я 
техникумах. Требует улучше
ния работа по дальнейшему 
совершенствованию учебных 
планов и программ для ве
черних и заочных школ и 
техникумов. Во многих слу
чаях учащимся не создают
ся необходимые условия для 
совмещения работы с обуче
нием, не устанавливается 
сокращенная рабочая неде
ля, не решаются вопросы их 
перевода в удобные для уче
бы смены, не предоставляют
ся очередные отпуска во вне- 
учебное время, а также дру
гие льготы.

В  целях улучшения обще
го среднего вечернего и за
очного образования работа
ющей молодежи комиссии 
вынесли' рекомендации ряду 
министерств и ведомств, а 
также Советам Министров 
союзных республик, в кото
рых намечены меры по вы
полнению решений X X IV  
съезда К П С С  о завершении 
полного перехода ко всеоб
щему среднему образованию 
молодежи.

В работе комиссий при
няли участие заместитель 
Председателя Президиума 
Верховного Совета С С С Р  
М. Холов, секретарь ВЦ С П С 
Л. Д. Землянникова, ответст
венные сотрудники ряда ми

I Всеармейское 
с о в е щ а н и е  
с е к р е т а р е й  
комсомольских 
организаций

нистерств и ведомств, Пре
зидиума Верховного Совета 
С С С Р .

(Т А С С ). .
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ЗДРАВСТВУЙ, ЗЕМЛЯ ЦЕЛИННАЯ!
А Л М А -А Т А , 13 марта. 

(Корр. Т А С С ). На экраны 
вышел созданный кинемато
графистами Казахстана до
кументальный фильм «Здрав
ствуй, земля целинная!». Он 
рассказывает об огромных 
изменениях в экономике и 
культуре республики за ми
нувшие 20 лет, о недавнем 
прошлом и о сегодняшнем 
дне целинных районов Ка

захстана, о великом подвиге 
покорителей целины, в осво
ение которой внесли свой 
вклад представители всех на
родов цашей Родины,

В  нартине отражена ог
ромная политическая и орга
низаторская работа партий
ной организации республики, 
возглавившей борьбу трудя
щихся Казахстана и десят
ков тысяч энтузиастов, при

бывших осваивать целинные 
земли со всех концов стра
ны. И вот результат их ге
роического труда: здесь вы
росли сотни новых совхозов, 
промышленные предприятия, 
научные центры. За двад
цать лет республика дала го
сударству около 12,5 милли
арда пудов зерна.

В  фильме широко исполь
зованы документы государ-

ответных архивов. Киноопе
раторы запечатлели проводы 
комсомольцев- республики, 
отправляющихся на нелнну. 
Их напутствует Леонад 
Ильич Брежнев, который то
гда возглавлял Ц К  Компар
тии Казахстана. Фильм рас
сказывает о посещении това
рищем Л. И. Брежневым це
линных совхозов, полеводче
ских бригад, о его встречах 
с новоселами, с партийным 
активом.

В картине показано торже
ственное заседание во Двор
це имени Ленина 15 августа

1973 года, на котором Гене
ральный секретарь Ц К 
К П С С  товарищ Л. И. Вреж 
нев вручил Казахской С С Р  
орден Дружбы народов.

Два года подряд — в 1972 
и в 1973 годах — Казах
стан давал Отчизне более 
чем по миллиарду пудов зер
на. И то, что вчера "было ре
кордом, сегодня становится 
нормой. Завтра республика 
порадует Родину более высо
кими урожаями. Это убеди
тельно подтверждает фильм 
«Здравствуй, земля целин
ная!».

14 марта в Большом  
Кремлевском дворце продол
жалось Всеармейское сове
щание секретарей комсо
мольских организаций.

В президиуме — член П о
литбюро Ц К К П С С , министр 
обороны С С С Р  Маршал Со‘- 
ветского Союза А . А . Греч
ко, первые заместители ми
нистра обороны С С С Р , Мар
шал Советского Союза И. И .  
Якубовский и генерал армии 
В . Г . Куликов, начальник 
Главного политического уп
равления Советской Армии) 
и Военно-Морского Флота 
генерал армии А . А . Епи
шев, первый заместитель ми
нистра обороны С С С Р  гене
рал армии С. Л! Соколов и 
другие военачальники.

Участники совещания про
должили обсуждение докла
да А. А . Гречко.

Важнейшие вопросы дея
тельности армейских и флот-

|ских _ комсомольских органи
заций обсуждались на засе
даниях секций видов Воору
женных Сил. Участники со
вещания заслушали доклады 
об итогах работы секций, с 
которыми выступили члены 
военных советов — началь
ники политуправлений видов 
Вооруженных Сил.

С заключительным сло
вом выступил член Полит
бюро Ц К К П С С , министр 
обороны С С С Р  Маршал Со
ветского Союза А . А . Греч
ко. ''

Было единодушно принято 
обращение Всеармейского 
совещания секретарей комсо
мольских организаций к 
комсомольским организаци
ям, комсомольцам и всем мо
лодым воинам Советских 
Вооруженных Сил.

С большим воодушевлени
ем участники совещания 
приняли приветственное 
письмо Центральному Коми
тету Коммунистической пар
тии Советского Союза.

Всеармейское совещание 
секретарей комсомольских 
организаций закончило рабо
ту.

(Т А С С ).

из за р у б е ж а

М И Т И Н Г  В  В А Р Ш А В Е
В А Р Ш А В А , 14 марта. 

(Т А С С ). Сегодня здесь была 
подписана декларация об ук
реплении дружбы и углубле
нии сотрудничества между 
П Н Р  и Ч С С Р .

Выступая на митинге 
польско-чехословацкой друж
бы, Первый секретарь Ц К 
П О РП Э. Терек отметил, что 
визит партийно-правительст
венной делегации Ч С С Р  во 
главе с Генеральным секре
тарем Ц К  КП Ч  Г . Гусаком 
еще раз подтвердил полное 
единство взглядов П О РП и 
К П Ч  и правительств обеих 
Стран, укрепил их союз и 
дружбу, открыл новые пер
спективы для . дальнейшего 
братского , сотрудничества. 
Это стало возможным, ска
зал он, благодари социализ
му, благодаря союзу П Н Р  и 
Ч С С Р  с Советским Союзом.

Характеризуя междуна
родную обстановку, Первый 
секретарь Ц К  П О РП  указал 
на коренной перелом в поло
жении в Европе, достигну
тый благодаря усилиям 
стран социалистического со
дружества и приведший к 
всеобщему признанию окон
чательного характера и не
рушимости послевоенных

границ. Мы полны решимо
сти идти и впредь по пути, 
открытому великой Програм
мой мира, разработанной 
Коммунистической партией 
Советского Союза, подчерк
нул он.

С ответным еловом на ми
тинге выступил Генеральный 
секретарь Ц К  КЦЧ г .  Г у 
сак. Путь, пройденный Че
хословакией и Польшей за 
последние 30 лет, сказал он, 
создал прочные основы даль
нейшего социалистического 
развития наших стран.

Г . Гусак выразил убежде
ние, что визит партийно-пра
вительственной делегации 
Ч С С Р  в П Н Р  явится новым 
серьезным вкладом в раз
витие дружбы и сотрудниче
ства между КП Ч  и ПОРП, 
между Ч С С Р  и П Н Р , будет 
способствовать укреплению 
международного коммуни
стического и рабочего движе
ния, явится вкладом в дело 
социализма и мира.

Э. Терек и Г . Гусак вы
ступили в поддержку идеи 
созыва европейского и меж
дународного совещаний ком
мунистических и рабочих 
партий.

КО Н Ф ЕРЕН Ц И Я  
В ТРИПОЛИ

ТРИ П О Л И , 14 марта. 
(Т А С С ). Здесь открылась 
конференция министров 
нефти арабских стран. Глав
ный вопрос, который пред
стоит обсудить участникам 
конференции, — возмож
ность снятия эмбарго на по
ставки арабской нефти в 
Соединенные Ш таты  и Гол
ландию. Эмбарго на поставки 
нефти в эти две страны бы
ло объявлено в конце ок
тября прошлого года в ответ 
на поддержку ими агрессив
ного курса Тель-Авива.

* * *

ТРИ П О Л И , 14 марта. 
(Т А С С ). Участники закон
чившейся здесь конференции 
министров нефти арабских 
стран не приняли решения 
по вопросу о возможности 
отмены эмбарго на постав
ки арабской нефти государ
ствам, поддерживающим аг
рессивный курс Израиля.

В  официальном коммюни
ке конференции говорится, 
что министры вновь- встре
тятся 17 марта в Вене, где, 
будет проходить сессия орга
низации стран-экспортеров 
нефти (О П Е К ). Это решение, 
отмечается в коммюнике, вы
звано необходимостью «пре
доставить некоторым минист
рам возможность прокон
сультироваться со своими 
правительствами».

На благо дела мира
Зарубежная печать, радио 

и телевидение, широко осве
щавшие встречу Генераль
ного секретаря Ц К К П С С , 
члена Президиума Верховно
го Совета С С С Р  " Л . И.
Брежнева и Президента
Французской Республики 
Ж . Помпиду, сегодня подво
дят ее итоги. В  многочис
ленных статьях и коммента
риях подчеркивается, что 
встреча в Пицунде стала но
вым важным шагом в раз
витии советско-французских 
отношений, в практике си
стематических консультаций 
между С С С Р  и Францией на 
самом высоком уровне по 
важнейшим международным 
проблемам.

Итоги бесед Генерального 
секретаря Ц К  К П С С  Л . И. 
Брежнева и Президента 
Французе до$ Республики 
Ж . Помпиду находятся в 
центре внимания всей печа
ти Франции.

«Необходимость дальней
шего развития и углубления 
сотрудничества между
Францией и Советским Сою
зом была торжественно под
тверждена на встрече в 
Пицунде, — подчеркивает
ся в статье главного редак
тора «Юманите» Р . Андрие. 
— Советскр - французские 
переговоры будут содейство
вать укреплению разрядки 
международной напряженно
сти и советско-французской 
дружбы.

Близкая к правительству 
франции газета «Насьон» 
подчеркивает, что на встрече 
в Пицунде «был достигнут 
прогресс в деле политиче
ского сотрудничества» меж
ду Францией и С С С Р .

Орган Ц К  Б К П  газета «Ра-, 
ботническо дело» указывает, 
что встреча Л . И . Брежнева и 
Ж . Помпиду стала новым до
казательством прочности со+ 
ветско-французской дружбы, 
отвечающей коренным ин
тересам двух стран, интере
сам всех народов европей
ского континента, делу мира 
и международной безопасно
сти.

«Полезные переговоры» — 
так озаглавлен комментарий 
чехословацкой «Руде пра
во». «Советско-французские 
отношения, — подчеркивает 
газета, — имеют мировое 
значение. Любой прогресс в 
этой области — благодаря 
традиционному совпадению 
взглядов обеих стран на ко
ренные вопросы мира, со
трудничества и взаимопони
мания между народами — 
знаменует собой большой 
вклад в укрепление пози
тивных факторов безопасно
сти вр всем мире». .

«Советский Союз и Фран
ция углубляют свои отно
шения, — пишет орган Ц К  
С Е П Г  «Нойес Дойчланд».

Венгерская «Непсабад- 
шаг» посвящает итогам 
встречи передовую статью

под заголовком «На благо 
Европы и дела мира».

«Пятая встреча Гене
рального секретаря Ц К  
К П С С  Л . И . Брежнева и 
Президента Франции
Ж . Помпиду указывает на 
стабильность отношений 
между обоими государства
ми. Они превратились в по
стоянно действующий фак
тор международной жизни», 
— отмечает сегодня фин
ская газета «Тиедонантая»,

Широко комментируют 
встречу Генерального секре
таря Ц К  К П С С  Л . И. Бреж
нева и Президента Франции 
Ж . Помпиду итальянские 

( газеты. Они отмечают, что. 
советско-французские бесе
ды на высшем уровне отве
чают интересам мира и безо
пасности народов.

Жак подчеркивает газета 
«Коррьере делла сера», 
встреча в Пицунде показы
вает, что С С С Р  продолжает 
свою политику - конструктив
ного диалога в интересах ми
ра и разрядки.

Американские информаци
онные агентства отмечают 
дружественный характер 
встречи в Пицунде и подчер
кивают слова Президента 
Помпиду о том, что беседы 
проходили на основе друж
бы, взаимного доверия, ува
жения, откровенности и реа
лизма.

* (Т А С С , 14 марта).

В  40 километрах от Гава
ны по. советским проектам и 
с помощью советских инже
неров и рабочих 14 лет на
зад была построена тепло
электростанция с нежным 
названием «Мариэль». Се
годня турбины Т Э Ц "  дают 
220 мегав-атт электроэнер

гии. Она питает всю запад
ную часть Кубы. Па «ижди
вении» «Мариэль» —  стро
ительный комбинат, автоза
вод, элеваторы, нефтепере
рабатывающие заводы и мно- 
гие-.-даугие предприятия.

Н А  .С Н И М К Е: в машин
ном зале ТЭЦ . Кубинские

энергетики работают вместе 
с чехословацкими специали
стами. Слева направо: инже
нер Рацон Лопес Перес (К у 
ба), механики Милая Гула 
(Ч С С Р ) и Гулко Кардина, 
моторист^, Инжил Соучек 
(Ч С С Р ).

‘'Фотохроника Т А С С .

Что показали дополнительные выборы в конгресс
В  последние недели в че

тырех ш татах С Ш А  — Пен
сильвании, Мичигане, Огайо 
и Калифорнии — прошли до
полнительные выборы в па
лату представителей амери
канского конгресса. Резуль
таты этих выборов привлек
ли к себе большое внимание 
политических наблюдателей, 
поскольку они отражают оп
ределенные тенденции в на
строениях американских из
бирателей в год, когда пред
стоят так называемые про
межуточные выборы в кои-, 
гресе. На этих выборах, про
водимых осенью нынешнего 
года, будут избраны новый 
состав палаты представите
лей, одна треть сената н 35 
губернаторов штатов. Исто
рия политической борьбы в 
Соединенных Ш татах пока
зывает, что промежуточные 
выборы имеют важное значе
ние, так как они в известной 
мере дают возможность су
дить о шансах.. партий на 
президентских выборах, а та
кие выборы состоятся через 
два года. Именно это и пред
определило повышенный ин
терес к дополнительным вы
борам как „к своеобразному 
барометру настроений рядо
вых американцев.

Дополнительные выборы в 
целом принесли успех демо
кратической партии. Из че
тырех округов, в которых 
нужно было избрать новых 
конгрессменов, демократы 
победили в трех, и только в

одном республиканцы опере
дили своих политических со
перников. При этом нужно 
иметь в виду, что выборы 
проходили как раз в тех ок
ругах, где в течение многих 
лет республиканская партия 
одерживала победы.

Результаты  дополнитель
ны.: выборов в трех ш татах 
вызвали шум.ное ликование 
в стане демократической пар
тии, которая надеется на 
предстоящих промежуток- 
ных выборах увеличить 
большинство, которым она 
располагает в обеих палатах 
конгресса. Руководство демо
кратической партии не скры
вает своих планов получить 
в конгрессе большинство в 
2/3 голосов, которое лиши
ло бы республиканцев воз
можности поддерживать в не
обходимых случаях прези
дентское вето. Это позволило 
бы демократам затруднять 
деятельность правительства.

Впрочем, радужные на
дежды демократов, видимо 
преждевременны. Хотя до
полнительные выборы дейст
вительно вскрыли слабости 
республиканской партии в 
ряде штатов страны,, они 
показали в то же время, что 
позиции демократической 
партии также неустойчивы.

Во-первых^ в ш татах Ми
чиган и Огайо демократы 
победили лишь с небольшим 
перевесом голосов, а в Кали
форнии они не смогли про
тивостоять республиканцам,

сохранившим свое меето в 
палате представителей. Во- 
вторых, в Калифорнии и дру
гих ш татах в ходе предвы
борной борьбы обнаружи
лось, что в демократической 
партии до сих пор еще не 
преодолен глубокий органи
зационный и идеологический 
раскол, который привел к 
поражению этой партии на 
президентских выборах 1972 
года.

Хотя дополнительные вы
боры проходили только в че
тырех ш татах страны, на их 
результатах сказались не 
только местные проблемы, 
но и вопросы, беспокоящие 
ньще всю трудовую Амери
ку: растущая дороговизна, 
прогрессирующая инфляция, 
массовая безработица. У с
пех демократов на недавних 
выборах обозреватели объяс
няют прежде всего недоволь
ством избирателей таким по
ложением дел, ответствен
ность за которое они возла
гают на нынешнюю админи
страцию.

Вместе с тем весьма зна
менательно то, что ни изби
ратели, ни кандидаты обеих 
партий не ставили под сом
нение внешнеполитический 
курс президента Р . Никсона, 
и в частности развитие со- 
ветско-америкацеких отноше
ний, характеризующихся пе
реходом от «холодной вой
ны» к отношениям мира и 
сотрудничества.

О. А Н И Ч К И Н .
(Т А С С ).

f
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11 1ШППА&1АВ I  ВечеРа встречи выпускнмков

Д № 1/Ш п 11№ | I  в Минаевской средней школе
. .  г л ш л т  1  Асиновского района стали тра-16 ГРАМОТ 1 диционными. Выпускники

разных лет собираются в этот 
день в родной школе, чтобы 
повидать своих давних учите
лей, своих одноклассников, 
вспомнить «школьные годы 
чудесные».

НА СНИМКЕ (слева напра
во): председатель рабочкома 
Асиновского леспромхоза
Г. И. Кукаркин, директор Ми
наевской средней школы Е. И. 
Липницкая, преподаватель 
В. С. Перевалов, преподава
тель М. И. Осипчук, препода
ватель А. С. Бажутина, пенсио
нер С. И. Осипчук, студент 
ТПИ В. Истигечев, учитель 
Е, Н. Гусева, слесарь-сборщик 
завода «Сибэлектромотор»
В. И. Чередник, завуч Копы- 
ловской средней школы А. И. 
Бухарова, инженер В. И. Дол
гих, шофер Асиновского лес
промхоза В. Глухов.

Фото В. Казанцева.

ВСЕ ЖЙНРЫ

I  ............................... КО Н КУРС

В Новосибирске недавно 
закончилась Всероссийская 
выставка научного и техни
ческого творчества студен
тов, посвященная 50-летию 
присвоения комсомолу 
имени 8. И. Ленина. В ней 
приняли участие и вузы 
Томска. Томичам присужде
но 11 дипломов лауреатов 
и 16 грамот республикан
ского совета по научной ра
боте студентов.

Наибольшее число наград
—  5 дипломов и 14 грамот
—  вручено студентам уни
верситета. Большой инте
рес из отмеченных работ 
представляют исследования 
С. Рамазанова «О понятии 
ценности в истории» и 
А. Бабанского «Сфалерит и 
поведение его в гидротер
мальных условиях».

Работы студентов, полу
чившие высокую оценку 
жюри выставки, будут экс
понироваться на ВДНХ.

Г. АЛЕКСАНДРОВ.

ДОКЛАД ОДОБРЕН
i . . .■.■■■■■■СЕМИНАР

В Москве, в Институте 
металлургии имени А. А. 
Байкова состоялся всесоюз
ный семинар, организован
ный научным советом Ака
демии наук СССР. Он 
был посвящен новым про
цессам получения и обра
ботки металлических мате
риалов.

О применении методов 
подобия к исследованию 
электрического взрыва 
проводников сделал сооб
щение старший научный 
сотрудник НИИ высоких 
напряжений при ТПИ Ю. А. 
Котов. Эта работа была 
осуществлена совместно с 
аспирантом В. Седым.

Руководитель семинара 
академик Н. Н. Рыкалин вы
соко оценил работу томи
чей. Исследования в этой 
области найдут широкое 
применение при напылении 
тонких пленок, получении 
мелких металлических по
рошков и различных соеди
нений металлов, при изго
товлении высоковольтных 

быстродействующих комму
таторов, балансировке вра
щающихся частей электри
ческих машин и гироскопов.

Р. ГОРОДНЕВА.

НОВЫЙ СТАНОК

До начала праздника ле
нинградского искусства на 
томской земле осталось два 
дня. Редакция продолжает 
публиковать серию интервью 
с руководителями творче
ских организаций города на 
Неве с -тем, чтобы . коротко 
представить читателям
«Красного знамени» участ
ников Дней культуры Ленин
града.

Слово —  секретарю Л е 
нинградской организации Со
юза художников С С С Р  Бори
су Николаевичу Никольско
му.

— В  силу ряда сложив
шихся обстоятельств, — 
сказал нам Б . Н . Николь
ский,— делегация ленинград
ских художников на том
ском празднике искусств бу
дет менее многочисленной, 
чем предполагалось. Но, в 
конце концов, —  улыбнулся 
он, —  воюют не числом, а 
умением... С удовольствием 
представляю читателям ру
ководителя делегации наших 
художников, заслуженного 
художника Российской Фе
дерации Григория Данилови
ча Ястребенецкого. Это вид
ный скульптор-монумента^ 
лист, автор .многих капиталь
ных работ, укращающих Ле
нинград и другие города 
страны. Им создано несколь
ко памятников Владимиру 
Ильичу Ленину. Памятник 
его работы воздвигнут, в 
частности, на территории 
прославленного Кировского 
завода в Ленинграде.

Г . Д . Ястребенецкий— ав

тор памятника видному бол
гарскому революционеру 
Дм. Благоеву, воздвигнутого 
на Петроградской стороне, 
ряда памятников Зеленого 
пояса Славы и других мону
ментов. Сейчас скульптор 
снова работает над родным и 
близким каждому советскому 
художнику образом Ильича. 
Памятник его работы вста
нет в Германской Демокра- 

. тической Республике, на од
ной из центральных площа
дей Дрездена.

Я  с удовольствием пере
даю трубку самому Григорию 
Даниловичу, который пред
ставит томичам других чле
нов нашей художественной 
делегации.

— В  Томск едет еще один 
ленинградский скульптор, — 
сказал Г . Д . Ястребенецкий. 
— Это Евгений Антонович 
Николаев, председатель сек
ции скульптуры в нашей 
организации. Он постоян
ный участник республикан
ских и всесоюзных художест
венных выставок, его рабо
ты  не раз с успехом выстав
лялись и за рубежом. Е . А . 
Николаев — автор памятни
ка В . И. Ленину в- Рузаевке, 
ряда других монументаль
ных работ. Большой попу
лярностью и у  нас, и за ру
бежом пользуется его скуль
птура «Бессмертие Ика
ра», посвященная покорите
лям космоса. Художником 
создана галерея скульптур
ных портретов наших совре
менников.

Сейчас Евгений Антоно-

ГОСТИ
вич работает над монумен
том воинам, погибшим в бо
ях  с фашизмом во время 
Великой Отечественной вой
ны.

В  нашу делегацию входят 
также два художника-графи- 
ка из замечательного коллек
тива плакатистов и карикату
ристов «Боевой карандаш», 
родившегося в Ленинграде в 
тяжкие дни военных испыта
ний. Это —  Владимир Нико
лаевич Кюннап и Виктор Ана
тольевич Травин. Оба они — 
активно работающие худож
ники, постоянные участники 
всех выставок и изданий 
«Боевого карандаша». Их 
работы систематически печа
таются во многих ленинград
ских и московских изданиях.

— Наши прошлые встречи 
с томичами, в частности, 
поездка группы художников 
на праздник ленинградского 
искусства в Томске в. 1968 
году (делегацию тогда воз
главлял лауреат Ленинской 
премии М. А . Аникушкин), 
оставили самые теплые вос
поминания. Мы с волнением 
ждем новых встреч.

...Н а  звонок редакции от
ветил начальник отдела 
главного управления культу
ры г. Ленинграда И. Г. Эт- 
кинд.

— Я  хочу, — сказал 
Исаак Григорьевич, — пред
ставить вашим читателям ма
стеров популярнейшего жан
ра —  артистов эстрады, ко
торые примут участие в 
празднике ленинградского 
искусства в Томске.

А Н И  K V A h T V P b f

Л Е Н И Н Г Р А Д А
Прежде всего хочется на

звать два эстрадных коллек
тива. Ансамбль «Лира» — 
недавно созданный коллек
тив, который успел уже, од
нако, проявить себя и даже 
завоевать лавры. В  ноябре 
прошлого года на всероссий
ском конкурсе артистов 
эстрады он получил премию 
и звание лауреата. Основу 
репертуара «Лиры» состав
ляют произведения совет
ских композиторов, а также 
песни народов нашей страны 
и венгерские песни. Послед
нее связано с тем, что в ан
самбле поет интересный со

тая

ОБЩЕСТВЕННЫЙ СОВЕТ 9 «БЕРЕЗКА» УЧИТСЯ
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На городской выставке, 
которая сейчас проходит 
во Дворце зрелищ и спор
та , демонстрируется ста
нок-автомат для нареза
ния шлицев на головках 
винтов. Этот станок создан 
в общественном конетрук- 
торско - технологическом 
бюро и цехе № 14 заво
да «Сибэлектромотор». 
Внедрение нового станка 
позволяет полностью авто
матизировать трудоем
кий процесс нарезания 
шлицев на винты и зна
чительно повысить произ
водительность труда.

В  разработке, проекти
ровании и внедрении 
станка-автомата принима
ли участие инженеры, 
конструкторы и техноло
ги Г . Асташов, В . Устю 
жанин, Р . Рогт, Н . Шеве
лев, слесари А . Архипов 
и А . Шнор.

Е. П О Н О М А Р Е Н К О .

«Мне этот бой 
не забыть никогда...»

НАГРАДА

Летом 1941 года я был 
призван в Красную Армию. 
Вскоре наша часть была на
правлена на Ленинградский 
фронт. Несколько раз был 
ранен. После лечения в гос
питалях снова возвращался 
в строй.

В  апреле 1945 года в Во
сточной Пруссии наша рота 
приняла тяжелый бой с фа
шистскими танками. Нас 
осталось всего 11 человек. 
Но мы устояли и держались 
до тех пор, пока не подошли 
наши основные части. Всех 
нас тогда представили к на
граждению орденами и меда
лями. Вскоре меня тяжело 
контузило. Снова госпиталь. 
В  свою часть я  так и не вер
нулся. А  в конце лета 1945 

года уже был на Дальнем 
Востоке, участвовал в боях с 
японскими войсками.

После демобилизации все 
эти годы я как-то стеснялся 

напомнить о себе. Но друзья 
настаивали. В  декабре про
шлого года я обратился , с 
письмом в Президиум Вер
ховного Совета С С С Р .

Недавно меня пригласили 
в Кожевкиковский воен
комат и сообщили, что в мае 
1945 года я был награжден 
орденом Красной Звезды. И 
вот 22 февраля, накануне 
56-й годовщины Советской 
Армии и Военно-Морского 
Флота, на торжественном ве
чере мне была вручена эта 
высокая награда.

Ф . К Р Ы Л О С О В .

в в д я ж м *
> РЕПОРТАЖ
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□ I Т Е А Т Р
16 марта — «Сталевары».
17 марта, утром — «Бело

снежка и семь гномов», вече
ром — «Миссис Пайпер ведет 
следствие».

Начало спектаклей: утрен
него — в 12 час., вечерних — 
в 19 час. 30 мин.

Ё М К Ш Ш 1
Д В О Р Е Ц  З Р Е Л И Щ  И  

С П О Р Т А
Художественный фильм «Мое 

последнее танго» — 19.
С Е Г О Д Н Я  

В  К И Н О Т Е А Т Р А Х :

имени М . Г О Р Ь К О Г О
«И дождь смывает все сле

ды» _  8-35, 10-30, 12-25, 14-20, 
16-15. 18-10, 20-05, 22. «Рабы»

— 8-35, 10-30. 12-25, 14-20.
16- 15, 18-10, 20-05, 22, Зал кино
хроники — «Время побед — 
время поражений», «О мода, 
мода», «Фитиль» № 121, «Фи
тиль» Ns 136 — 9, 10-05, 11-10,
12- 15, 13-20, 14-25, 15-30, 16-35,
17- 40, 18-45, .19-50, 20-55. 22.

« О К Т Я Б Р Ь »
«И дождь смывает все сле

ды» — 8-40, 12-20, 14-15, 16-10,
18- 05, 20. «Корона Российской 
империи, или Снова неулови
мые» (д в е  с е р и и ) — 8-35, 11-05,
13- 40. «Рабы» — 16-10, 18-05,
20, 21-55. Для д е т е й  — «По
следние каникулы» — 10-35,

имени И . Ч Е Р Н Ы Х
«И дождь смывает все сле

ды» _  8-35, Ю-30, 12-25, 14-15, 
16-10, 18-10. 20-05, 22. «Мисс 
Инкогнито» — 8-40, 12, 13-40,
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. Для 
д е т е й  — «Иван Макарович» — 
10-20,

«П И О Н ЕР»
Мультсборник «Волшебная 

палочка» — 9, 10-20, 11-40.
«Ни слова о футболе» — 13,
14- 35, 16-10. «Товарищ гене
рал» — 17-45, 19-35, 21-25.

Представим » на минуту, 
что бравый солдат Ш вейк 
неведомыми судьбами ока
зался в Томске. Полагаю, он 
так начал бы свой рассказ:

— Аналогичный случай,, 
произошел со мной в Тахта-* 
мышеве. Выхожу, значит, я 
на улицу, а из-за угла на 
меня — троллейбус...

Н у, скажет читатель, врет 
Ш вейк, как барон Мюнхгау
зен. Где же в Тахтамышеве 
троллейбусы?

Во дворе троллейбусного 
депо стоит троллейбус — и 
не троллейбус. Дуги, касаю
щиеся контактных прово
дов, свидетельствуют о  том, 
что ■ это все-таки представи
тель электрического транс
порта. А  вот непривычный, 
без окон, кузов невольно 
ставит в тупик. Если он не 
для пассажиров, то для чего?

— Для перевозки грузов, 
— отвечает заместитель ди
ректора депо по эксплуата
ции П. Г . Чернов. —  Это 
грузовой вариант троллей
буса. Машина предназначена 
в основном для городских 
перевозок грузов в пакетах, 
ящиках, мешках и другой 
мягкой и жесткой таре.

Павел Григорьевич от
крывает .широкие двери гру
зового салона. Он очень 
просторный. Три двери поз
воляют вести загрузку и раз
грузку с помощью электро
кар и погрузчиков. В  кабине 
водителя — места для трех 
грузчиков. Немногие авто
машины могут сравниться с 
новым троллейбусом по гру
зоподъемности — восемь 
тонн. Емкость салона — 36 
кубометров. ,

«С И Б И Р Я К »
«Железная маска» (две се

рии) — 11, 13-30, 16, 18-30, 21. 
Для детей — «Самый силь
ный» — 9-20.

Д В О Р Е Ц  К У Л Ь Т У Р Ы  
« А В А Н Г А Р Д »

«Анатомия любви» — 15, 17, 
19. 21. Для детей — «Необык
новенное путешествие Миши 
Стрекачева» — 11, 13.

Д В О Р Е Ц  К У Л Ь Т У Р Ы  
П О Д Ш И П Н И К О В О Г О  

З А В О Д А
«Визит вежливости» (две се

рии) — 18, 21.
Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  

Э Н Е Р Г Е Т И К О В
«Товарищ генерал»' — 17-20, 

19,
Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  

«С И Б К А Б Е Л Ь »
«Анатомия любви» — 16, 21.

Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  
пос. Н О В Ы Й

«Фламинго — розовая пти
ца» — 19, 21,

—  Бесспорно, наша маши
на имеет много преиму
ществ перед другими, в част
ности; перед автомобилями,
—  продолжает Чернов. —• 
Кузов закрыт со всех сторон, 
предусмотрена вентиляция. 
Это особенно важно для тор
гующих организаций, чьи 
товары боятся осадков, ду
хоты . Сослужат грузотрол- 
лейбусы добрую службу и 
предприятиям, чья продук
ция отличается нежностью и 
хрупкостью.

Не все магазины, торго
вые базы, предприятия рас
полагаются по троллейбус
ным линиям. Но электриче

скому грузовому это и не 
нужно. Чтобы сделать крюк 
в сторону, у него есть обыч
ный бензиновый двигатель 
достаточной мощности. Да и 
в скорости он не уступит 
другим видам городского 
транспорта: максимальная
равняется семидесяти.

Нельзя не отметить еще 
одно положительное каче
ство: по сравнению с автомо
билями грузотроллейбус в 
несколько раз меньше за
грязняет воздух.

Опытным, квалифициро
ванным водителям и шофе- ■’ §  
рам —  Александру Терен
тьеву, Николаю Корнееву и 
другим — доверили осваи
вать новую технику. «От
личная, удобная машина»,— 
так отзываются они о первых 
«ласточках». И х пока во
семь.

Сейчас проходит обкат
ка машин, но уже сделаны 
и первые пробные рабочие 

рейсы.
В. М О К Р У Ш И Н .

...... . "■ ........... д р у з ь я  кн и ги

У книг, выпускаемых изда
тельством «Наука», — особый 
круг почитателей. И, наверное, 
поэтому у магазинов «Академ
книга», как правило, свои по
стоянные друзья и помощники. 
Их нельзя назвать просто рас
пространителями. Круг их об
щественных обязанностей го
раздо шире, нежели обычная 
пропаганда и распространение 
литературы.

Есть такие друзья и у том
ского магазина «Академкнига». 
Здесь создан общественный 
совет содействия. Возглавляет 
его научный сотрудник Инсти
тута оптики атмосферы СО АН 
СССР О. Л. Тузов.

Недавно состоялось очеред
ное (заседание совета. Обсуж
дался план работы друзей кни
ги на текущий год. Этот 
план учитывает многое: рас
ширение актива общественных 
распространителей, создание 
народных магазинов в коллек
тивах академических институ
тов и многое другое. Прибави
лось забот у совета содейст
вия «Академкниге» в связи с 
250-летием Академии наук 
СССР. В. МИХАЙЛОВ.

— — ■ САМОДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

Интересным было оче
редное занятие женского 
клуба «Березка», работаю
щего при Доме культуры 
асиновских дерееоебработ- 
чнкоз. В гости к «Березке» 
на этот раз приехали само
деятельные артисты ан
самбля бального танца 
ТЭМЗа.

Зазвучала музыка в фойе 
Дома культуры. На круг 
вышли одетые в красочные 
костюмы участники ансамб
ля. Очень понравились 
всем танцы по русским мо
тивам — «Сударушка», «Ка
зачок», «Сибирская попен
ка», «Лирический» и другие. 
Аплодисментами были 
встречены аргентинское 
танго, самба, сиртаки. За
водские артисты показали 
также молодым работни
цам, как правильно испол
нять современные танцы.

Б. КЛИМЫЧЕВ.
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лист Золтан Локкер, мадьяр 
из Закарпатья.

Руководит «Лирой» Вла
димир Петров.

Ансамбль «Мелодия», ви
димо, знаком томичам. Этот 
коллектив уже давно работа
ет1 вместе с замечательным 
советским композитором, ла
уреатом Ленинской премии 
В . П. Ооловьевым-Седым. 
Его песни и составляют осно
ву репертуара ансамбля. 
«Мелодия» -— дипломант 
Всемирного фестиваля моло
дежи и студентов в Софии. 
Сейчас в ансамбле поет по
пулярный эстрадный певец 
Владимир Городничий. Руко
водит коллективом Владимир 
Румянцев.

Эстрадная группа на ны
нешнем празднике ленин
градского искусства в Томске 
весьма многочисленна. Кого 
можно назвать еще? Упомя
ну лауреата последнего все
российского конкурса арти
стов эстрады молодого кон

ферансье Григория Банекина 
и его более солидного кол
легу, лауреата всероссий
ского конкурса артистов 
эстрады Германа Орлова. В  
Томске выступят также ис
полнители советских песен 
Евгений Зубко и Лидия Кон
дратьева — вокалисты, име
ющие индивидуальный твор
ческий облик. Интересна 
молодая акробатическая па
ра— А . Мотин и К . Канаш- 
кин. Многим номерам про
граммы аккомпанирует ин
струментальное трио под 
управлением М. Бека.

— Мы надеемся,— сказал 
в заключение И. Г . Эткинд, 
— что наши артисты «легко

го» жанра выступят в Том
ске удачно и поддержат 
честь нашей ленинградской 
марки.

ПЕРВОЕ КИНО 
НА СЕВЕРЕ

« В  П Р И С У Т С Т В И И  Ж Е Н Щ И Н  с и д я т . . . »
-_ч -гл к  Фото Ф . Чупаченко.

К Л У Б
Ж Е Л Е З Н О Д О Р О Ж Н И К О В
«Докер» — 15, 16-50, 18-40,

20-30,

СУББОТА, 16 марта 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

ТОМСК
11.00. Спортивный выпуск

«Новостей». 11.15. Докумен
тальный фильм «На праздник». 
(Литовская киностудия,
1970 г.). 11.25. Областной смотр 
художественной самодеятель
ности,

МОСКВА
12.00. Программа передач. 

12.05. Новости. 12.10. Для де
тей. «В кукольном магазине». 
12.40. «Гвоздь». Мультиплика
ционный фильм. 12.50. Койцерт 
мастеров искусств Каракалпак
ской АССР. 13.30. «Здоровье». 
Научно-популярная программа. 
14.00. «Веселый ветер». Кон
церт. Передача из Ленинграда.

14.45. Спортивная программа. 
На III зимней Спартакиаде на
родов СССР. Фигурное катание. 
Спортивные танцы. Лыжный 
спорт. Конькобежный спорт. 
15.50. Ч. Диккенс. «Тяжелые 
времена». Телевизионный спек
такль. Передача из Ленингра
да. 18.00. «Время». Информаци
онная программа. 18.40. «О ба
лете». 19.40. «Сокровища гро
бницы Тутанхамона». 20.10. 
«Кинопанорама». Ведет пере
дачу народный артист РСФСР 
Ю. Яковлев. 21.40. Концерт на
родного артиста СССР М. Ма
гомаева и эстрадно-симфони
ческого оркестра Центрально
го телевидения и Всесоюзного 
радио под управлением Ю. Си
лантьева, Трансляция из Ко
лонного зала Дома союзов. 
23.00. «Время». Информацион
ная программа. 23.30. — 01.00. 
Продолжение трансляции кон
церта народного артиста 
СССР М. Магомаева.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

16-00. Документальный теле
фильм «По большой воде». (Ки
ровская студия телевидения).

16.20. Наши гостц. Концерт Го
сударственного академического 
русского народного оркестра 
имени Н. Осипова. 17.20 — 18.55. 
Художественный фильм «Хуто
рок в степи». (Центральная 
студия детских и юношеских 
фильмов, 1970 г.)

— .......чч ПЛЕНА ЛЕТ

Киноустановки' в район
ных центрах обского севе
ра стали появляться в кон
це двадцатых — начале 
тридцатых годов. Как тогда 
демонстрировали фильмы?

...Тесно набитый клуб (в 
то время — «Народный 
дом») или даже просто 
большая изба. Чем-то похо
жий на велосипед аппарат с 
большими катушками для 
киноленты. Динамомашина, 
укрепленная на устойчивой 
скамье, которую крутят по 
очереди дюжие парни и му
жики. На высоком месте си
дит самый грамотный чело
век в поселке и читает тит
ры под кадрами. А  киноме
ханик крутит ленту — в 
полном смысле этого слова...

Где же и когда появилось 
на томском севере кино в 
первый раз? В  газете «Крас
ное знамя» в заметке «О ки
нопередвижках в Нарым- 
ском крае» 26 мая 1925 го
да неизвестный автор писал, 
что Томской конторой Гос- 
торга «приобретена и органи
зована кинопередвижка».

На пароходе «Заметный» 
ее решено было* направить 
на В ах , где летом в Ларьяке 
проводилась ярмарка,- Пред
полагалось каждый вечер 
бесплатно демонстрировать 
фильмы, а после ярмарки об
служить Нижневартовск, 
Александровское, Лукащкин 
Я р , Тымск, Напас, Каргасок, 
Васюган, Нарым, Колпаше- 
во и другие населенные 
пункты.

О том, как проходила по
ездка, рассказал в газете 
«Красное знамя» заведу
ющий кинопередвижкой 
И. Марков. С  1 июня по 12 
июля 1925 года было дано 
28 сеансов. Фильмы сопро
вождались лекциями и по
яснениями. Кроме фильмов, 
демонстрировалось 25 диа
позитивов из жизни В . И. 
Ленина.

В  Тымск передвижка при
была в День кооперации. 
После митинга комсомольцы 
собрались, чтобы посмотреть 
кино. Для молодежи показы
вали киноленты «Спорт», 
«Автомобили и аэросани». 
Громкий смех нарымчан выз
вали комические фильмы-— 
«Веселая свадьба» и «Вор 
в сундуке». 560 человек, в 
том числе 120 хантов, по
смотрели здесь фильмы.

Таковы сведения о первых 
шагах кино на обском севе
ре.

в. новокшонов.

Санаторному дошкольно
му детскому дому № 2 сроч
но требуются: воспитатели,
сторож-дворник, ночные ня
ни и технички.

Обращаться: 634004,
Томск, ул. Вершинина,

РАДИО
тел. № 4-21-15,
РУ.

40, 
К дирек ТО-

СУББОТА, 16 марта
7.34. Обзор последних изве

стий. 7.40. Спортивная неделя.
7.45. Музыкальный антракт.
9.10. Песни советских компози
торов. 9.25. «Умеете ли вы от-

* дыхать». Пути-дороги дальние 
— слово участникам лыжногр 
пробега Томск — Камчатка*. 
Наша почта. Клуб книголюбов. 
В эфире—позывные Томска. 
Говорят активисты радиоклу
ба. 14.00. «Пятилетка—народу:».
14.10. Эстрадный концерт.
14.45. «Герои-пятилетки». Диа
лог с кавалером ордена Ленина 
комбайнером совхоза имени 
XXI съезда КПСС И, Ф. Бары- 
нычем.

Томская городская теле- 
t фонная станция сообщает, 
'что установка телефонов на 
квартирах граждан, прожи
вающих в Кировском районе, 
прекращена до 1976 года в 
связи с перегрузкой станци
онной емкости АТС-4 .

М Е Н Я Ю  двухкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
г. Мирном Якутской А С С Р  
на квартиру в г. Томске.

Обращаться: г. Томск-3,
пер. Соляной, 8, кв. 3.

С П О Р Т И В Н А Я
К О Л О Н К А
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БОРЬБА 
ЗА КУБОК
.. ФУТБОЛ

В  проходивших 14 марта 
в южных городах страны 
матчах 1/16 финала розы
грыша Кубка С С С Р  по ф ут
болу первый результат был 
зафиксирован в Сухуми, где 
минские динамовцы «прини
мали» экс-чемпионов страны
—  спортсменов ворошилов- 
градсмой «Зари» и уступили 
им — 1:3 (0 :2 ). Голы у «За
ри» забили В . Кузнецов, 
Ш акун , Елисеев, у «Дина
мо» —- Курнев.

В  Душанбе «Памир» сы
грал вничью с динамовцами 
Тбилиси — 1:1 (1 :0 ). У  хо
зяев поля мяч провел Пого- 
релов, у гостей — Кипиани. 
Донецкий «Ш ахтер» победил 
в Горловке московский «Ло
комотив» — 2:1 (2 :1 ). Голы 
забили: Ванкевич («Ш ах
тер»), Овчинников («Локомо
тив», в свои ворота) и Чес
ноков («Локомотив»),

Три матча состоялись на 
сочинском стадионе. Иванов
ский «Текстилыцйк» проиг
рал столичному «Спартаку»
— 0:1 (0 :0 ). Мяч забил Ре
дин. Со счетом — 5 :0  (2 :0 ) 
днепропетровский «Днепр» 
выиграл у «Крыльев Сове
тов» (Куйбышев). Два мяча 
на счету Слободяна, по од
ному — Гринько, Поркуяна 
и Евееенко. Два гола,, заби
тые ленинградцем Хромчен- 
ковым в ворота спартаков
цев Ивано-Франковска, при
несли победу «Зениту» — 
2:0 (2 :0 ). «Таврия» выигра
ла в Симферополе у алма- 
атинского «Кайрата» — 2:1 
(1 :0 ), а «Нефтчи» в Баку — 
у «Пахтакора» (Ташкент) — 
3 :0  (1 :0 ). Оба мяча у  дебю
тантов первой лиги— футбо
листов «Таврии» —- забил - 
Климов, у  «Кайрата» — 
Ионкин, Успех бакинцам 
принесли точные удары 
Рахманова, Аббасова и 
Смольникова.

Две нулевые ничьи при
несли матчи в Адлере: 
«Ш инник» — «Арарат» и 
«М еталлург» (Липецк) — 
«Динамо» (Москва). Также 
безрезультатно сыграли в 
Запорожье «М еталлург» с 
московским «Торпедо», а в 
Кишиневе — дебютанты выс
шей лиги «Нистру» и «Чер
номорец».

В-о Львове «Карпаты» вы
играли у  армейцев Ростова- 
на-Дону» — 1:0 (1 :0 ). Рол 
забил Броварский.

Ответные встречи 1/16 
финала розыгрыша кубка — 
18 марта.

(Карр. Т А С С ).

БОРЬБА -

Ковер «Буревестника»
В  Саратове прошли сорев

нования на первенство Рос
сийского совета ДСО «БуГ 
ревестник» по классической 
борьбе, в которых принима
ла. участие и сборная коман
да томских вузов. Она заня
ла четвертое место.

Хороший результат пока
зал студент ТП И  Г . Одышев. 
Он стал чемпионом в самой 
легкой весовой категории 
(до 48 кг). В . Блинд проиг
рал первую встречу по бал
лам, но шесть встреч провел 
без поражений и занял вто
рое -место в весе до 68 кг. 
Успех сопутствовал и борцу 
из педагогического институ
та Г . Попандопуло. В  полу
финальной встрече он про
вел такой мощи бросок, что 
вызвал бурю восторга у  зри
телей. Но сказалось отсут
ствие опыта в крупных со
ревнованиях... Георгий про
играл финальную Г встречу 
и тоже занял второе место в 
своей категории.

В . Влинд и Г . Одышев вы
полнили норму кандидатов в 
мастера спорта С С С Р . Они и 
Г. Попандопуло приглашены 
для участия в первенстве 
Центрального совета ДСО 
«Буревестник», которое 
пройдет 24 мавта в Минске 

И . С Е Л Е Т Н И К О В . ‘

Редактор
А . Н. Н О В О С Е Л О В .

Президиум Томской об- 
ластной коллегии адвокатов 
выражает глубокое соболез
нование заведующему юри
дической консультацией 
Томского района Д. В. Со
кольникову по поводу смер
ти его матери

СОКОЛЬНИКОВОЙ 
4 Анны Михайловны,

Томское геологическое 
управление с прискорбием 
извещает о смерти старей
шего работника, бывшего 
начальника Ново-Васюган- 
ской нефтеразведки

ПАВЛЕНКО 
Ирины Михайловны

и выражает глубокое собо
лезнование родным" и близ
ким покойной,

G и тешщкши V
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